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Уклонистов не становится 
меньше

ЕКАТЕРИНБУРГ. Первый эшелон с призывниками отправился на 
днях из военкомата Свердловской области. Около 1700 молодых 
парней распределили служить на север страны. Шестеро отпра
вились исполнять свой долг в Верхотурье и Екатеринбург, двад
цать стали солдатами президентского полка.

— В этом году призыв идет планово, — отметил на недавней встрече 
с журналистами в региональном информационном центре «ИТАР— 
ТАСС-Урал» главный военком Свердловской области Александр Клеш
нин. — За первый месяц выполнен на 90 процентов. Нынче мы делаем 
упор на качество призывного контингента: досконально проверяется 
состояние здоровья, выясняется, есть ли у молодого человека суди
мость, сидел ли он в тюрьме. В армию должно пойти около двадцати 
процентов парней, у которых уже есть высшее образование. В этом се
зоне мы выполнили эту рекомендацию.

Александр Владимирович отметил: несмотря на то, что областной 
военкомат принимает все необходимые меры, проблема с уклонистами 
в Свердловской области пока не решена. Не так давно прошла совмес
тная акция с сотрудниками ГИБДД - около 200 молодых водителей дос
тавили в областной военкомат для получения повесток.

— Уклонистов не становится больше, но их количество и не сокраща
ется, — говорит Клешнин. — Очень много скрывающихся от военкомата 
парней, которым больше 23 лет. В то же время молодые люди стали 
понимать: им не стать чиновниками, если они не пройдут армию. Такие 
ребята приходят к нам в военкомат и не пытаются скрыться.

Между тем, с первого января 2008 года вступят в силу поправки в 
закон, оговаривающий причины, по которым призывнику могут дать от
срочку от службы. Если раньше парни, чьи родители — пенсионного воз
раста, могли не служить, то теперь это будет возможно при условии, что 
за отцом и матерью требуется постоянный уход. Также отсрочки не по
лучат те, кто работает на предприятиях оборонного комплекса, и те, чей 
брат или отец погибли при исполнении служебных обязанностей.

Следующий эшелон с призывниками отправится во Владивосток 
седьмого декабря. Завершится призывная кампания 18 декабря — тре
тий эшелон с солдатами направят в Хабаровск.

Евгения ЗЫКОВА

Предупрежден — 
значит, защищен

ЕКАТЕРИНБУРГ. Подведены итоги акции, направленной на 
борьбу с остеопорозом и организованной специалистами облас
тного Центра медицинской профилактики и Екатеринбургской 
клиники семейной медицины.

В рамках акции бесплатное обследование прошли около 700 человек. 
У каждого третьего был обнаружен остеопороз. В основном это женщи
ны старше 50 лет, и у каждой второй из них существует повышенный 
риск переломов.

Всем участникам акции даны рекомендации по рациональному пита
нию, позволяющему снизить риск развития остеопороза. Оказывается, 
литр обезжиренного молока, баночка сайры и пара кусочков сыра ежед
невно могут практически снять проблему.

Ольга СТЕПАНОВА

Бегом во дворец!
ПОСЕЛОК РУДНИК. В местном Дворце культуры на этой неделе 

открыли отремонтированный тренажерный зал.
Всего на его реконструкцию было потрачено более двух миллионов 

рублей. Полностью заменены окна, двери, потолочные покрытия, душе
вые кабинки.

Теперь местные воспитанники спортклубов будут заниматься на са
мом современном оборудовании — велотренажерах, беговых и ходо
вых дорожках.

На церемонии торжественного открытия тренажерного зала, на кото
рую приехал глава Нижнего Тагила Николай Диденко, юные спортсмены 
радовали гостей зажигательными танцами и виртуозными трюками с 
гирями.

Ольга СЕМЕНОВА

Лучший тренер
МОСКВА. По результатам опроса руководителей клубов Рос

сийской профессиональной футбольной лиги определились лау
реаты минувшего сезона в первом дивизионе чемпионата стра
ны.

В частности, в символическую сборную лучших игроков дивизиона 
вошли вратарь «Торпедо» Дмитрий Бородин, защитник «КамАЗа» Алек
сандр Белозеров, полузащитник «Шинника» Александр Павленко (он же 
— MVP турнира), а также нападающий «Сибири» Дмитрий Акимов (он же 
— лучший бомбардир).

Ну а лучшим тренером дивизиона вновь, как и год назад, стал главный 
тренер екатеринбургского «Урала» Александр Побегалов.

Юрий ОВОДОВ

Принимай, да проверяй
ПОЛЕВСКОЙ. В местную школу Ns 18 была принята работница, 

которая впоследствии оказалась больной туберкулезом в откры
той форме.

Прокуратура Свердловской области организовала проверки. Дей
ствительно, женщина была госпитализирована в больницу, проработав 
всего две недели. Причем при приеме на работу руководство школы не 
обязало новую сотрудницу пройти медицинский осмотр.

В отношении директора школы Кожевниковой было возбуждено ад
министративное производство, и на нарушительницу наложен штраф в 
размере 500 рублей. К дисциплинарной ответственности привлекли и 
руководителя административно-хозяйственной части учебного заведе
ния Копытову.

Фактов заражения учеников и персонала туберкулезом пока не выяв
лено.

Майя ВАШИАДАН -...... . ____________________________________________________________ /
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«ВЫБОРЫ - СЕМЕЙНЫЙ ПРАЗДНИК»
В ИЗБИРАТЕЛЬНЫХ УРНАХ ПОСЛЕ ГОЛОСОВАНИЯ МОЖНО НАЙТИ 

НЕ ТОЛЬКО БЮЛЛЕТЕНИ

Выборы в Государственную 
Думу прошли в минувшее воскре
сенье по всей стране. Большин
ство избирательных участков на
чали работу с восьми утра. Некото
рые открылись и того раньше - с 
шести. В избирательном бюллете
не - одиннадцать партий: Аграр
ная, «Гражданская сила», Демок
ратическая партия России, КПРФ, 
Союз правых сил, Партия социаль
ной справедливости, Либерально
демократическая, «Справедливая 
Россия: родина, пенсионеры, 
жизнь», «Патриоты России», «Еди
ная Россия» и «Яблоко».

...На избирательном участке но
мер 1389, что в областном Доме 
офицеров, первые желающие от
дать свой голос за одну из партий 
пришли ровно в восемь утра.

— В этом году выборы проходят 
куда активнее, чем предыдущие, — 
говорит секретарь участковой из
бирательной комиссии Раиса Ка
закова. — Да и агитация была до
вольно интенсивная. На нашем 
участке зарегистрировано 1900 
человек, которые имеют право го
лосовать. Это жители с улиц Вос
точная, Бажова и Шарташская. Мы 
выдали 33 открепительных талона.

угра третьего декабря 2007 года.Тех, кто придет к нам на участок 
впервые, насчитывается двадцать 
человек. Чтобы этот день запом
нился молодым, мы будем выда
вать им значки и открытки с надпи
сью «Я голосую впервые!»

— Ваше имя, пожалуйста...
— Куликова Александра Тихо

новна...
— Да-да, все правильно, есть в 

моем списке такая девушка-кра-

Число внесенных в списки избирателей - 3 миллиона 525 тысяч 696 
человек. Из них в голосовании приняли участие 2 миллиона 140 тысяч 
46 человек. Более 22 тысяч избирательных бюллетеней было признано 
недействительными. Больше всего голосов набрала партия «Единая 
Россия» — 62,04 процента. На втором месте ЛДПР — 11,04 процента. 
Третье место КПРФ — 7,65 процента. Четвертое — политическая 
партия «Справедливая Россия: родина, пенсионеры, жизнь» — 7,49 
процента.

сидели: надо ведь на бюллетень 
марку наклеить, две подписи и пе
чать поставить и полосу посреди 
документа прочертить.

Мария Алексеевна отмечает, 
что больше всего ей нравится про
цесс сбора бюллетеней в конце 
дня. В урне можно обнаружить мас
су любопытного: часто особо ак
тивные избиратели оставляют там 
свои письма, иногда даже в стихах. 
Одни ругают в них правительство, 
другие, наоборот, хвалят. По на
блюдениям Опанасенко, больше 
всего на выборы идут пенсионеры. 
Хотя в этом году молодежь тоже 
активно проявляет свою граждан
скую позицию.

— Мне нравится, когда люди 
подходят к голосованию творчес
ки, — добавляет Мария Алексеев
на. — Некоторые приходят на вы
боры с собаками. А как-то раз де
дуля принес с собой баян. Устроил 
на участке настоящий концерт.

К слову, концерты в этом году 
прошли сразу в нескольких мес
тах. К примеру, на избирательном 
участке в Доме печати выступили 
ребятишки из эстрадной студии 
«Айвенго». Здесь же разместилась 
выставка работ членов избира
тельной комиссии. Кое-где на уча
стках включали магнитофон. Ве
селой музыкой привлекали внима
ние прохожих, напоминая о том, 
какой сегодня день.

...Пенсионер Александр Петро
вич Морозов пришел на выборы с 
женой, сыном и внуком. В руках ма
ленького Сережи — шарик. Для 
этой семьи посещение выборов - 
праздник.

— Мы и дома будем отмечать это 
событие, — говорит Александр 
Петрович. — Жена всегда печет пи
роги и булочки, накрывает празд
ничный стол. Мы собираемся все 
вместе и обсуждаем будущее 
страны. В нашей семье это стало 
традицией. Причем, перед тем как 
пойти на выборы, мы никогда не со
общаем друг другу, кто за кого бу
дет голосовать. Нельзя навязы
вать свое мнение другим. Тем бо
лее родным и близким.

Работали второго декабря и вы
ездные избирательные комиссии. 
Они отправлялись надом ктем, кто 
не в состоянии самостоятельно 
дойти до своего участка. Пенсио
нерка Роза Сафаевна Сайфамлю- 
кова после того, как проголосова
ла сама, внесла в список для голо
сования на дому еще четверых 
своих соседок. Другая бабушка, 
Анна Александровна, хоть и видит 
плохо, да и передвигается еле-еле, 
сама кое-как приковыляла на учас
ток.

— Не ходить на выборы — зна
чит, проявлять свое равнодушие, 
— говорит Анна Александровна. — 
Я глубоко убеждена, что каждый го
лос важен.

Евгения ЗЫКОВА
Фото

Анатолия ЛАПТЕВА

Для того чтобы привлечь как можно больше граждан на выборы, в 
некоторых городах России пошли на маленькие хитрости. Рядом с из
бирательными участками предлагали воспользоваться бесплатными 
услугами парикмахера, получить юридическую консультацию, проде
густировать сыр или колбасу, а также посетить одного из медицинских 
специалистов — терапевта, уролога, гинеколога, кардиолога. На неко
торых участках предлагали сделать кардиограмму и сдать кровь на оп
ределение содержания сахара.

ЕКАТЕРИНБУРГ. «Ежедневно 
в органы внутренних дел посту
пает по 15—20 заявлений о без
вестной пропаже граждан. Все
го за десять месяцев текущего 
года зарегистрировано более 
пяти тысяч таких заявлений», — 
об этом сообщил на недавней 
встрече с журналистами в 
пресс-центре информационно
го агентства «Интерфакс-Урал» 
заместитель прокурора Сверд
ловской области Александр 
Чернышев.

В течение десяти дней после по
дачи заявлений удалось обнару

i io* оЛД
5 декабря

савица, — поднимает настроение 
пенсионерке член избирательной 
комиссии Мария Опанасенко.

Вперые Мария вошла в избира
тельную комиссию в восемнадцать 
лет. Поэтому обо всех тонкостях 
выборов знает не понаслышке.

— Для меня проведение голосо
вания и участие в нем — это долг, —

рассказывает Мария Алексеевна. 
— Раньше нам ни копейки не пла
тили, в этом году за два месяца ра
боты обещали 1900 рублей дать. 
Ведь избирательная комиссия со
бирается не только в день выбо
ров! Этому дню предшествует дли
тельная подготовка. А накануне 
второго декабря мы вообще долго

Гпава Свердловского из
биркома Владимир Мостовщи
ков на встрече с журналистами 
отметил, что во время голосо
вания в Верх-Исетском районе 
Екатеринбурга было зафикси
ровано ЧП — в момент голосо
вания скончалась женщина.

О пропаже заявлять сразу
жить место нахождения почти по
ловины потерявшихся, другая 
часть людей была объявлена в ро
зыск.

— Из этих 2059 сотрудники пра
воохранительных органов смогли 
установить местонахождение 1879 
человек, остальных — 180 граждан 
— до сих пор ищут, — рассказал 
Александр Юрьевич. — Причем че
ловека считают нашедшимся и в

том случае, если обнаружен его 
труп.

Специалисты отмечают, что 
особое место занимают дела о 
пропаже детей. Только в текущем 
году самовольно покинули место 
жительства 135 ребят, детские 
дома и приюты — 31, Центр соци
альной помощи семье и детям — 
22, школы-интернаты — 18. При та
ких фактах милиционеры проверя

ют наличие или отсутствие призна
ков состава преступления, неис
полнение обязанностей по воспи
танию несовершеннолетних. В 
этом году за несвоевременное 
принятие мер по розыску детей, 
безвестно исчезнувших из госу
дарственных образовательных уч
реждений и неблагополучных се
мей, к административной ответ
ственности привлекли 82 челове

ка, возбуждено шесть уголовных 
дел.

Александр Чернышев пореко
мендовал всем, кто подает заявле
ния о пропаже родственников или 
знакомых, быть активными, опера
тивно предоставлять сотрудникам 
внутренних дел информацию о про
павшем, его особых приметах. Бы
вают такие случаи, что слишком 
поздно сообщают о пропаже. К 
примеру, в июне 2004 года в Ленин
ском районе Екатеринбурга про
пал молодой человек. Заявление 
об этом правоохранительные орга
ны получили только через год.

Ольга СЕМЕНОВА

Переменная 
без осадков.

облачность. Температура воздуха 
ночью — -10° — -12°, 
днем —8° —10°.

Атмосферное давление — 
747—749 мм рт. ст.

Ветер юго-западный, 
2-5 м/с.

Любые частные объявления

по тел. 371-38-75 с 10.00 do 13-00

Электронная версия газеты — на сайте nasmenu.ru

nasmenu.ru


2 стр. 4 декабря 2007 года

ЕРХНЯЯ ПЫШМА. Самый молодой в Свердловской области 
ВК Верхнепышминский молзавод (запущен в 1992 году) ста- 

нет еще и самым современным комплексом по перера
ботке молока. Это должно случиться через три года, когда на 
предприятии закончится модернизация производства. Начнутся 
работы в 2008 году.

ЧЕМ БОЛЕЕТ МЕДИЦИНА ?
Молоко

ВРАЧИ ПОДВОДИЛИ ИТОГИ, НАМЕЧАЛИ ПЕРСПЕКТИВЫ

по-швеицарски
НА НОВОМ ЗАВОДЕ ОТКАЖУТСЯ 

ОТ КОНСЕРВАНТОВ И СТЕРИЛИЗАЦИИ
Верхнепышминский молзавод находится в государственной соб

ственности, но в ноябре 2006 года передан в аренду компании «УГМК- 
Агро». Она и выступает основным инвестором. Завод работает в комп
лексе с агрофирмой «Патруши», также входящей в «УГМК-Агро». Пред
приятие демонстрирует неплохие результаты: за девять месяцев теку
щего года средний надой составил порядка 5,5 тысячи килограммов 
молока от одной буренки. По области этот показатель достигает отмет
ки только в 3300 кг. До конца года специалисты хозяйства планируют 
увеличить надои до 7,4 тонны. Кроме того, дойное стадо планируется 
расширить. Сейчас ведутся работы по возведению второй очереди 
животноводческого комплекса.

Поданным пресс-службы УГМК-холдинга, технологии, которые пла
нируют внедрить на Верхнепышминском молочном заводе, в России 
раньше не использовались. Проект реконструкции предприятия раз
рабатывает швейцарская фирма «BAWACO». Основа концепции —- 
строгий гигиенический контроль. Так, вход на производство будет 
только один. От него вся территория разделится на уровни гигиени
ческой доступности. Попасть из одной зоны в другую, менее доступ
ную, можно будет только через шлюз, где тщательно обработают 
обувь, одежду и руки.

Весь процесс — от приемки сырья до фасовки готовой продукции — 
будет полностью герметичен.

По утверждению швейцарцев, эта технология сможет значительно 
продлить сроки реализации продукции завода — с 5 до 30 дней. По 
мнению главного инженера Верхнепышминского молзавода Сергея 
Шилова, это позволит, в частности, избежать применения различных 
консервантов и стабилизаторов, действие которых на организм чело
века до конца не изучено. Также руководство думает отказаться от сте
рилизации молока, при котором погибают не только болезнетворные 
бактерии, но и разрушается полезная микрофлора продукта.

После модернизации мощность завода по переработке молока дол
жна вырасти с 80 до 170 тонн в сутки. При этом площади, занятые под 
производство, останутся прежними, так как новое оборудование будет 
расположено в несколько уровней. Работы будут вестись без остановки 
завода. Параллельно начнется обучение персонала работе с совре
менными технологиями.

статься? Где? В Рос- 
сии?! — недоуменно, 
заикаясь, таращили 

глаза в посольстве Германии на 
Зигфрида-перебежчика, а равно 
и на заоконную русскую смуту.

Но то, что именуется русской 
смутой, Клаусницера не пугало, а 
скорее приводило в некий иссле
довательский трепет. Наверное, 
так чувствовал себя среди або
ригенов Миклухо-Маклай. Ну как 
же: на излете Второй мировой 
молоденький немецкий летчик 
потерпел аварию на самолете- 
развалюхе. Уже обжегшиеся на 
российским молоке и дующие на 
воду столпы рейха усмотрели в 
том дурной умысел. Зигфрида 
заточили в берлинскую тюрьму, 
откуда его освободили русские. 
Освободив, они первым делом 
накормили незадачливого авиа
тора солдатской кашей, от кото
рой Клаусницер пришел в неопи
суемый восторг.

— Такой каша был вкусный! Не 
забуду... А потом: «Малшик, иди 
домой!» Но когда я пришел до
мой, они спросили: «Где докумен
ты?» Зачем же тогда меня корми
ли такой вкусный каша?..

Сей эпизод — каша всепроща
ющего великодушия и не заста
вившее себя ждать «Где докумен
ты?» — так поразил воображение 
Зигфрида, что с той поры он стал 
стремиться в загадочную страну 
Россию: германскому разуму хо
телось уяснить это славянское 
противоречие.

Как только Клаусницер узнал, 
что есть возможность отправить
ся в СССР на строительство газо
провода «Уренгой—Помары—Уж
город», он, невзирая на свой со
лидный пост в одном из мини
стерств ГДР, ринулся в увлека
тельнейшее, с его точки зрения, 
путешествие — постигать нацио
нальные особенности славянской 
смуты. Будучи скрупулезным на
блюдателем, Зигфрид даже же
нился на жительнице Украины, 
дабы на расстояние штыка при
близиться к разгадке изучаемого 
явления.

Вскоре супруга потребовала, 
чтобы они переехали на житель
ство в ГДР, что прусский исследо
ватель исполнил не без любопыт
ства. Однако Россия продолжала 
засасывать его воображение, как 
аэродинамическая труба...

ЕКАТЕРИНБУРГ. В рейд по проверке мест реализации пи
ротехнической продукции отправились в преддверии пер
вого зимнего месяца инспекторы отдела Государственно
го пожарного надзора Кировского района. Ракеты, римс
кие свечи, салюты, фейерверки, фонтаны — эти красиво 
называющиеся новогодние утехи стали предметом при
стального внимания со стороны пожарных.

На Кировском оптовом рынке 
к появлению инспекторов в 
сопровождении участкового 
милиционера готовы не были. 

Попрятать пиротехнику продавцы 
не успели, поэтому многие из них 
попрятались сами. А побег был 
не без причины. Постановлением 
правительства Свердловской об
ласти утвержден особый порядок 
продажи пиротехнических изде
лий. Согласно ему оптовые рынки 
наряду с рынками вещевыми, ки
осками, палатками, павильонами 
относятся к неприспособленным 
помещениям, где реализация пи
ротехники запрещена категори

Михаил ЧЕРЕПАНОВ

ПРУССКАЯ ДУША
НЕМЕЦ ЗИГФРИД КЛАУСНИЦЕР ПОСТИГАЕТ НА УРАЛЕ 

ТАЙНУ РУССКОЙ ДУШИ
Каждая душа таит в себе дрожжи загадочности. Ко
нечно, хлебнувший с устатку русский человек, свиток 
державной гордости которого скрутился, как на огне 
береста, может выпятить грудь и хлестнуть по столу 
последним козырем:
— Зато по загадочности нас никто не перекроет!
Но явите ему, словно зеркало, Зигфрида Клауснице
ра из поселка Павловский Очёрского района Перм
ского края — ив чужом отражении загадка русской 
души поумерится, потому что существует еще, ока
зывается, душа прусская. Попробуй-ка ее объясни. 
Немец. Не поволжский, а самый что ни на есть нату
ральный — из Фатерлянда. Вдобавок солдат третьего 
рейха. Однако не по фронтовой отсидке очутившийся 
в тутошних весях, а по собственной воле — в наши 
дни! Потомок тевтонских рыцарей решил принять 
российское гражданство.

С падением Берлинской стены 
пали супружеские узы и, оставив 
в Восточной Германии жену как 
уже прозрачный и малоинтересу- 
ющий объект, Клаусницер поме
нял пенсионное пособие в тысячу 
марок на российскую пенсию. 
Скажите, какой пенсионер-русак 
одобрит непостижимого немца?

...Дом в поселке Павловский, 
где поселился Зигфрид, можно 
узнать сразу. Окна этого основа
тельного, приобретенного Клаус- 
ницером крестьянского жилища 
почти наполовину заколочены фа
нерными щитами. У нас это бы 
расценили как знак отсутствия 
хозяев. У пожившего в глубине 
России дяди Саши (так окрестил 
нашего героя местный народ) 
объяснение совсем противопо
ложное:

— Такие большие окна в доме 
иметь непрактично. Надо такие, 
как у меня!

Однако никто из коренных пав- 
ловчан примеру Зигфрида поче
му-то не последовал: еще со вре
мен Петра Первого предполага
лось, что окна в Европу должны 
быть чуть ли не в рост реформато- 

Продавцов хлопушек «прихлопнули»
ПОЖАРНЫЕ КИРОВСКОГО РАЙОНА СХОДИЛИ В РЕЙД

чески. Продажа всевозможных 
фейерверков и других стреляю
щих и летающих пороховых «иг
рушек» разрешена только в ста
ционарной торговой сети. При 
этом секции с пиротехникой дол
жны располагаться на верхних 
этажах магазинов. Это на случай, 
если праздничные ракеты вдруг 
начнут метать свои снаряды. Ото
пление этих магазинов должно 
быть центральным. Жесткие тре
бования предъявляются и к хра
нению пиротехнической продук
ции — в металлических шкафах, 
не на путях эвакуации, подальше 
от окон и от других горючих ве

ß области успешно реа
лизуется приоритет
ный национальный 
проект «Здоровье» и дей

ствует губернаторская про
грамма «Мать и дитя». Пла
нируется, что в следующем 
году проект будет дополнен 
двумя новыми направлени
ями, связанными с федеральной 
концепцией демографической 
политики: профилактикой сер
дечно-сосудистых заболеваний и 
снижением смертности при до
рожно-транспортных происше
ствиях за счет оказания опера
тивной помощи на трассах.

Виктор Кокшаров отметил, что 
с 2008 года только на развитие 
здравоохранения предусмотрено 
почти 11,5 миллиарда рублей. На 
оснащение общеврачебных прак
тик и на укрепление материаль
ной технической базы муници- 

ра-государя. Параллель с 
царем Петром здесь впол
не уместна: именно он по
пытался уравновесить берегами 
немецкого блюда сумеречный 
студень российского простран
ства. Просеянный в уральскую 
глубинку Клаусницер на первых 
порах решил было превратить по
селок Павловский в Лефортову 
слободку.

Заходит Зигфрид в магазин, а 
продавщица кладет ему на весы 
продукт голыми руками. Движи
мый духом Франца Лефорта, Кла
усницер отказывается брать то
вар.

— Надо прихватывать кулеч
ком! — учит он тетю Клаву.

— Еще чего?! Ты свою милку ку
лечком прихватывай! — бросает 
гирю на весы Клавдия. (В посел
ке .все знают, что время от време
ни к дяде Саше наезжает из рай
центра молодящаяся дроля.)

Однажды Клаусницер посетил 
поселковую больницу. Орлиным 
взором (внешне он точь-в-точь 
напоминает залетевшего не в ту 
степь орла) глянул на скудную 
трапезу пациентов и заявил, что 

ществ. Естественно,на рынках и 
речи не может быть о создании 
таких условий. Поэтому, по пра
вилам, там можно торговать 
лишь безобидными новогодними 
атрибутами, такими, как мишура 
или елочные шары, но никак не 
пиротехникой.

— Милиционер имеет право 
изъять товар. На месте составля
ется протокол. Если это индиви
дуальный предприниматель, то 
на него налагается штраф в раз
мере от тысячи до двух тысяч 
рублей. На юридическое лицо — 
от 10000 до 20000 рублей, — гово
рит Алексей Соболь, главный го

В следующем году в Нижнем Таги
ле завершится строительство и осна
щение перинатального центра.Такие 
же медицинские учреждения появят
ся в Екатеринбурге и в Верхней Сал- 
де. В Каменске-Уральском откроется 
Центр сердца и сосудов.

пального здравоохранения будет 
выделено 206 миллионов рублей. 
Плюс 100 миллионов потратят на 
капитальный ремонт. Больше 650 
миллионов рублей рассчитано на 
оснащение новым оборудовани
ем, укрепление материально-тех
нической базы и капитальный ре
монт учреждений здравоохране
ния. На увеличение численности 
таких учреждений в области по
тратят около 92 миллионов руб
лей.

На конференции председатель 
правительства области вручил 

сделает больных счастливыми. 
Регулярно отправлял сюда овощи 
со своего огорода. Как-то поинте
ресовался: получили ли больные 
огурцы и салат?

— Нет! — потрясенно вскидыва
ет руку вверх благодетель, неволь
но повторяя полузабытый жест. — 
Она сама эти овощи брала!

Под «ней самой» подразумева
лась административная верхушка 
больницы.

Удостоверившись, что уральс
кая земля плодородна, Зигфрид 
с широкой улыбкой сеятеля начал 
раздавать семена соседям: мол, 
хочу, чтобы и у вас такой урожай 
взошел! На следующий год сосе
ди предъявляли ему свеклу с дет
ский кулачок:

— Не растет, растудытка!
— А томат? — настораживался 

Клаусницер.
— Помидоры? И они, — уныло 

отмахивались соседи.
Немец шел к ним на огород, 

принюхивался, чмокал губами, 
цокал языком, затем возвращал- 

сударственный инспектор по по
жарному надзору Кировского 
района.

В результате рейда инспектора провери
ли девять объектов торговли. Среди них — 
оптовый рынок, магазины, крупные торго
вые центры. На Кировском рынке было вы
явлено четыре точки реализации пиротех
нической продукции. Оштрафовали два ма
газина. Они встроены в жилые здания, по
этому продажа пиротехники в них недопус
тима. Основное нарушение в торговых 
центрах — неправильное размещение сек
ций: на первых этажах, вблизи путей эвакуа
ции. Всем нарушителям даны предписания, 
что и как необходимо исправить. Их ждет 
контрольная проверка.

Почти вся продаваемая на 
рынке пиротехническая продук
ция — сомнительного качества. 
Пожарные прямо на месте испро
бовали пару хлопушек. Резуль

ЕКАТЕРИНБУРГ. На днях в столице Среднего Урала прошел 
День врачей. Специалисты со всего региона приехали, что
бы оценить состояние отрасли на сегодняшний день, наме
тить перспективы развития на будущее, обсудить реформи
рование системы оплаты труда работников здравоохране
ния и другие вопросы.
На конференцию прибыли также и почетные гости: предсе
датель правительства Свердловской области Виктор Кок
шаров и председатель областной Думы законодательного 
собрания Николай Воронин.

медикам почетные грамоты, 
особо поблагодарив тех, кто 
участвовал в ликвидации 
вспышки легионеллеза в 
Верхней Пышме.

...Специалисты отметили: 
при последних проверках 
медицинских учреждений 
обнаружено, что оборудова
ние, поставляемое в рамках 
приоритетного националь
ного проекта «Здоровье», 
используется не должным 

образом. В частности, до 20 про
центов медицинских исследова
ний идут на платной основе, а это 
серьезное нарушение.

На конференции также было 
сказано, что в ближайшие годы

В этом году количество об
щеврачебных практик в обла
сти достигнет 240. К концу 
2010 года появится еще 20, а к 
2015-му - 332. В 2008-2009 
годах на создание и оснаще
ние ОВП на селе предусмот
рено 314 миллионов рублей.

поменяется система начисления 
заработной платы. Основным мо
ментом станут стимулирующие 
выплаты. Руководители медицин
ских учреждений смогут самосто
ятельно поощрять своих сотруд
ников за сложность выполненной 

ся в свой дом, откуда приносил 
умную книгу.

— Вот, — тыкал он пальцем в 
нужную страницу, — у вас пчелы 
томат не опыляют. Потому что 
температура в теплице больше, 
чем требуется.

Встав на путь эффективности 
сельского хозяйства, германский 
Мичурин принялся выращивать у 
себя на грядках мак. Без всякой 
каверзной задней мысли — на
оборот, с передней: в маке со
держится лецитин, необходимый 
для пожилых людей. Однако 
«наркотическими» наклонностя
ми дяди Саши незамедлительно 
заинтересовался поселковый ми
лиционер. Зигфрид смеется:

— Я потом спросил его женуш
ку, растет ли у них на огороде мак.
«А как же!» — ответила она.

Залетный пруссак никак не мо
жет разобраться в российской 
ценовой политике. К примеру, 
спрашивает, сколько стоит деся
ток поросят.

— Один килограмм — столько- 

тат: много дыма, запах гари, а 
толку мало. Конфетти в хлопушках 
практически не было. Не успев

шие скрыться торговцы 
от комментариев отказа
лись. Качество пиротех
ники их заботит мало, 
гораздо важнее при
быль, а она в предново
годнем ажиотаже выхо
дит немалая. Люди хотят 
праздника. И если денег 
немного, а праздника 
все равно хочется, то 
уже не обращаешь вни
мания на подозритель
ность упаковки, а бе
решь что подешевле.

...В одной из палаток 
нашли пиротехническое 

изделие — что-то наподобие хло
пушки, только больших размеров 
и цилиндрической формы. Самое 
интересное, что к ней не прилага
лась инструкция. Ни слова об ус-

Реализация программы 
«Дополнительное лекар
ственное обеспечение» со 
следующего года перейдет в 
ведение субъектов Российс
кой Федерации. Планирует
ся, что 9 декабря пройдут 
аукционы по закупке ле
карств на первое полугодие 
2008 года. Их поставка долж
на быть завершена до конца 
декабря. Финансирование 
данной программы на 2008 
год составит 892 миллиона 
рублей.

работы, оказание дополнитель
ных услуг. Также не исключается 
премирование по итогам работы 
за год.

Помимо Дня врачей в Екате
ринбурге прошла конференция 
для заведующих фельдшерско- 
акушерскими пунктами Восточ
ного управленческого округа 
«Современные принципы про
филактики, диагностики и лече
ния важнейших неэпидемичес
ких заболеваний», а также состо
ится областная научно-практи
ческая конференция «Актуаль
ные вопросы оториноларинголо
гии».

Ольга СЕМЕНОВА
Фото автора

то рублей, — втолковывает ему 
кто-то из местных.

— А навоз от поросят вы тоже 
на килограммы считаете? — не 
переставая изумляться своеоб
разной русской логике, парирует 
Зигфрид.

В общем, понял дядя Саша: на
саждать свой устав в чужом монас
тыре — занятие призрачное, еже
ли не проигрышное. Другое дело 
собственное хозяйство. Тутты сам 
себе прокурор и адвокат.

С этими мыслями купил Клаус
ницер буренку. Зовут Апрелькой. 
Правда, имя ее, на педантичный 
слух Зигфрида, показалось не со
ответствующим действительнос
ти. Клаусницер произвел усекно
вение прозвища.Теперь Апрельку 
кличут Прелькой, что отвечает, по 
мнению хозяина, обстоятель
ствам места и времени.

Почувствовав рыцарские руки 
Зигфрида, Прелька за одну толь
ко дойку стала давать 20 литров 
молока. Никто в поселке не может 
сравниться с показателями прус
ского дояра. Причем молоко 
вкусное: очередь выстраивается 
с бидонами.

Не каждый иноземец рискнет 
прорубить окно в Россию. Наве
дываться — да. Как наведывают
ся сюда время от времени неко
торые известные наши писатели, 
запасливо не расстающиеся со 
своими закордонными гнездами. 
Пример Зигфрида Клаусницера, 
быть может, исключение из пра
вил. Чему учит этот пример?

Прорубить окно в Россию, что
бы потом наполовину заколотить 
в ней окна?.. Не плачевны ли пер
вые итоги исследования Зигф
ридом особенностей русской 
смуты?

— Уникальная страна! — пля
шут смешинки в глазах дяди 
Саши. — Нигде такой в мире нет.

Но дальше — уже без ерниче
ства — откровение, которое сто
ит многих:

— Так свободно, как здесь, в 
России, я еще никогда не жил!..

Вот и пойми загадочную прус
скую душу.

Юрий БЕЛИКОВ
На снимке: 

почувствовав рыцарские руки 
Зигфрида, 

уральская буренка 
прибавила в надоях 

Фото автора

ловиях применения. Иногда такая 
скрытность производителя при
водит к печальным последствиям. 
В прошлом году в Кировском 
районе ракета пробила тройной 
стеклопакет и залетела в кварти
ру. В итоге трехкомнатная жилая 
площадь сгорела. В этом случае 
обошлось без пострадавших. Но 
новогодняя ночь стандартно со
провождается травмами, которые 
несут с собой фейерверки и салю
ты. Чтобы не испортить себе праз
дник, специалисты МЧС советуют 
обязательно найти на упаковке пи
ротехнического изделия дату из
готовления и срок годности, ин
формацию остепени опасности и 
реквизиты производителя. Вся
кая пиротехника должна содер
жать инструкцию по применению, 
где подробно указываются спосо
бы безопасной подготовки, запус
ка и утилизации продукта.

Татьяна ЕРМОЛАЕВА

❖ По меньшей мере 18 че
ловек погибли, еще 43 счита
ются пропавшими без вести в 
результате взрыва на угольной 
шахте на юго-западе Китая.

❖ В известном своими ми
неральными источниками 
японском курортном городе 
Беппу сегодня открылся пер
вый Азиатско-тихоокеанский 
саммит воды, в котором при
нимают участие высокопос
тавленные представители око
ло 40 стран и территорий ре
гиона — от Индии и Бутана до 
Австралии и Островов Кука. 
Делегаты форума обменяются 
мнениями по проблемам обес
печения водными ресурсами, 
включая вопросы санитарии и 
улучшения инфраструктуры.

❖ Российский Дед Мороз 
побывал в гостях у шведского 
Санты-Клауса. Делегация ко
митета по туризму правитель
ства Вологодской области, в 
состав которой входил и глав
ный персонаж Нового года, по
сетила детский развлекатель
ный парк «Томтэланд» (в пере
воде — «Страна Деда Моро
за») в местечке Мура в трех
стах километрах от столицы 
королевства Стокгольма.

❖ Самыми успешными за 
всю историю стали для знаме
нитого английского аукционно
го дома «Кристис» торги про
изведениями русского искус
ства на минувшей неделе в 
британской столице. Общая 
сумма продаж его пятидневно
го «русского аукционного ма
рафона» достигла почти 45 
млн. фунтов (около 92 млн. 
долл.), так что ему удалось 
обойти основного конкурента в 
мире — «Сотбис». Стоимость 
проданных «Сотбис» произве
дений живописи, декоратив
но-прикладного искусства 
превысила 38 млн. фунтов (по
чти 80 млн. долл.).

❖ Народный артист России 
Николай Караченцов возгла
вил жюри Международного 
фестиваля актерской песни 
имени Андрея Миронова, ко
торый в девятый раз пройдет 
в Москве. Финальный тур по
пулярного смотра состоится на 
сцене «Театриума на Серпу- 
ховке».

❖ Самая высокая в мире 
плавучая елка зажглась в бра
зильском городе Рио-де-Жа
нейро. Высота лесной краса
вицы, установленной на плаву
чих блоках на озере Родриго- 
ди-Фрейтас в престижном 
районе Лагоа, составила 85 
метров, что на три метра боль
ше, чем годом ранее.

❖ Все пять человек, погиб
ших в результате взрыва на 
шахте имени Засядько в До
нецкой области Украины, были 
горноспасателями. В резуль
тате происшествия пострада
ли 30 работников шахты, у всех 
врачи диагностировали от
равление рудничным газом.

❖Деловое издание The 
Arabian Business опубликова
ло список 50 самых богатых 
арабов — как отдельных лиц, 
так и целых семей. В 2007 году 
самым богатым человеком в 
арабском мире признан сау
довский принц Аль-Валид бин 
Талаль аль-Сауд. Его состоя
ние издание оценило в 29,5 
миллиарда долларов.

❖ Знаменитый французс
кий рок-музыкант Джонни Хол
лидей объявил о завершении 
гастрольной деятельности. 
64-летний музыкант, выступая 
в эфире французского телека
нала TF1, сообщил, что его 
прощальный концертный тур 
начнется в мае 2009 года. 
«Пришло время остановить
ся», — сказал Холлидей.

❖ 14-летний подросток, от
казавшийся от необходимого 
ему переливания крови по ре
лигиозным соображениям, 
умер в больнице Сиэтла. За 
несколько часов до этого суд 
признал неправомерными по
пытки провести процедуру 
вопреки воле больного. Юно
ша, входивший в церковь Сви
детелей Иеговы, был болен 
лейкемией.

❖ Злоумышленники, похи
тившие со склада в Сиднее 16 
тонн ветчины и бекона, поздра
вили владельцев украденных 
мясных деликатесов с Рожде
ством. Сотрудники склада, 
придя на работу, обнаружили, 
что хранящийся в нем товар, 
стоимостью около 88 тысяч 
долларов, исчез, а на стене по
явилась надпись: «Спасибо, 
счастливого Рождества!»

❖ Самая большая в мире 
рождественская свеча зажже
на на рождественском базаре в 
германском городке Шлитц. 
Как заявила организатор ме
роприятия Хайке Вебер, свеча 
представляет собой украшен
ную каменную башню высотой 
36 метров, на вершине которой 
смонтировано около 140 разно
цветных электрических лампо
чек в форме пламени высотой 
шесть метров. По словам Хайке 
Вебер, гигантская рожде
ственская свеча зажигается в 
Шлице с 1992 года и занесена в 
Книгу рекордов Гиннесса».

По материалам 
Интернета
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КАТЕРИНБУРГ. Караваи, пироги с разными начинками, сдоб
ные булочки... От столов, на которых они лежали, все пришед
шие в Центр международной торговли на общегородской кон
курс «Лучший пекарь» взгляд не могли оторвать. Еще бы! Запах от 

выпечки шел такой, что у многих просто слюнки потекли. Некото
рые болельщики с нетерпением ждали окончания состязаний сре
ди поваров, потому что организаторы конкурса пообещали угос
тить каждого вкуснятиной.

Дедовские пироги
НА КОНКУРСЕ ПОВАРОВ

За почетное звание соревнова
лись 17 пекарей, работающих в го
родских столовых, кафе и ресто
ранах. Согласно условиям конкур
са, они должны были дома пригото
вить каравай и украсить его, а пи
рог с начинкой и фигурные изделия 
из теста участники делали во вре
мя состязания.

Галина Степанова, повар пятого 
разряда, по специальности рабо
тает уже около 20 лет. Ежедневно 
она готовит для студентов и препо
давателей Уральского железнодо
рожного техникума, белый колпак и 
фартук не снимает и дома, где она 
главная на кухне.

— Рецепт пирога «Экзотика» я 
придумала сама: тесто берется

обычное, а вот фрукты заморские, 
— рассказала пекарь. — Такой пи
рог — традиционное украшение на
шего семейного праздничного сто
ла.

Жюри конкурса обращало вни
мание на соблюдение тематики со
стязания — «Возрождаем старин
ные рецепты». К примеру, одна из 
участниц по памяти восстановила 
рецепт бабушкиного пирога с яб
локами и клюквой, который ей все
гда готовили в детстве.

— Я долго тренировалась, но пу
тем проб и ошибок все-таки нашла 
нужное соотношение продуктов, — 
поделилась она.

Судьи оценивали внешний вид 
мучных изделий, фантазию пова-

У БОЛЕЛЬЩИКОВ СЛЮНКИ ПОТЕКЛИ

ров, а также скорость приготовле
ния. Самые изобретательные кон
курсанты и их группы поддержки 
презентовали выпечку и себя час
тушками, например: «Наша Света 
любит стряпать, трудится — не ле
нится». После оценки «внешности» 
выпечки жюри приступило к дегус
тации. По очереди каждый участ
ник подносил к столику судей кусо
чек своего фирменного пирога. 
Здесь же судьи, попробовав на 
вкус блюдо, спрашивали поваров о 
рецептуре, соотношении продук
тов, пропорции теста и начинки. 
Одновременно члены жюри делали 
замечания конкурсантам типа:

«Почему ваш пирог провалился по 
центру?» Одни повара терялись 
при таких вопросах, другие пыта
лись как-то оправдаться. Пока кон
курсантов «пытали», болельщики 
уже приступили к массовой дегус
тации блюд.

— Какая вкуснотища, никогда 
такого не пробовал, — восхвалял 
тыквенный пирог из песочного тес
та один из посетителей.

Тут же многие гурманы стали за
писывать рецепты мучных блюд, 
одновременно выпытывая секреты 
их приготовления.

По результатам конкурса пер
вое место заняла Светлана Сапу

нова, повар одного из 
екатеринбургских 
кафе. Ее выпечка про
сто покорила членов 
жюри.

Ольга СЕМЕНОВА 
На фото 
автора:

Елена Пильникова, 
повар столовой
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Владимир 
ЖЕЛТОНОЖКО

ДВУХХОДОВКИ
В своих публикациях мы уже по

дошли к восьмидесятым годам 
прошлого столетия.

Н
а титул первого российс
кого мюзикла могут пре
тендовать по разным 
причинам несколько произве

дений. У Свердловского театра 
музыкальной комедии на 
спорный вопрос о первенстве 
есть точный ответ. «Свадьба 
Кречинского», премьера кото
рой состоялась в театре 30 но
ября, — первый российский 
мюзикл по историческому пра
ву. Он был написан еще в 1973 
году.

Музыкальную версию знамени
той пьесы драматурга XIX века А.В. 
Сухово-Кобылина создал Алек
сандр Колкер, либретто сочинил 
Ким Рыжов. Сценическая судьба их 
творения, получившего название 
«Игра», сложилась счастливо. Пер
вая постановка «Игры» прошла в 
Санкт-Петербургском театре му
зыкальной комедии и пользова
лась огромным успехом, на ее ос
нове был снят телевизионный ва
риант спектакля, и многие отече
ственные музыкальные театры 
включили «Игру» в свой постоян
ный репертуар.

Но так сложилось, что на свер
дловской сцене этот мюзикл не 
шел никогда, хотя композитор же-

Старый мюзикл 
о современных проблемах

«СВАДЬБА КРЕЧИНСКОГО» В ТЕАТРЕ МУЗКОМЕДИИ

лал видеть свое детище вопло
щенным силами уральских артис
тов и еще в 70-е годы сам предла
гал Владимиру Курочкину, тог
дашнему главному режиссеру 
Свердловского театра музкоме- 
дии, заняться этой постановкой.

Нынешний спектакль, вышед
ший в юбилейный 75-й сезон, ре
жиссер, народный артист России 
Кирилл Стрежнев посвятил памя
ти человека, первым поставив
шего «Игру» — питерского режис
сера Владимира Воробьева.

— По моему глубокому убежде
нию, Воробьев сделал для рос
сийского театрального мюзикла 
не меньше, чем Григорий Алек
сандров для отечественного ки

номюзикла, — считает Стрежнев. 
— Он 16 лет возглавлял Ленин
градский театр музыкальной ко
медии, и этот период стал не 
только «золотым веком» для теат
ра, но и точкой отсчета для рос
сийского мюзикла как театраль
ного жанра. На спектакли Воробь
ева мы, тогда студенты ЛГИТМИ- 
Ка, тайком бегали в музкомедию. 
Получить возможность посидеть 
на репетициях у Владимира Его
ровича было высшим счастьем, 
доступным лишь избранным. Моя 
режиссерская приверженность 
жанру мюзикла родом оттуда, из 
спектаклей Воробьева. Позже 
судьба еще раз дала мне возмож
ность «подсматривать» за Масте

ром — четыре года я проработал в 
театре Владимира Воробьева, и 
для начинающего режиссера это 
был бесценный профессиональ
ный мастер-класс. Воробьева не 
стало в декабре 1999 года, и когда 
пришла весть о его трагической 
гибели, первой мыслью было:а я 
так и не смог — или не успел? — 
сказать ему простое «спасибо»... 
В сентябре 2007 года ему испол
нилось бы 70 лет. В этом же сен
тябре я начал репетировать в 
своем театре «Свадьбу Кречинс
кого» — мюзикл, название кото
рого в истории музыкального те
атра навсегда останется рядом с 
именем Воробьева...

Главными темами спектакля

режиссер и актеры Свердловско
го театра музкомедии считают 
игру и любовь. Сюжет «Свадьбы 
Кречинского» несложен. Главный 
герой, погрязший в азарте и дол
гах, решает поправить свои дела 
женитьбой на богатой наследни
це. Чтобы произвести на ее стро
гого папашу приятное впечатле
ние и подготовить свадьбу, нужен 
оборотный капитал — и Кречинс- 
кий одалживает у своей наречен
ной Лидочки колечко с бриллиан
том, дабы подсунуть его копию 
ростовщику под хороший залог. 
Но в полном соответствии с мо
ралью пьес XIX века, тайное не
преложно станет явным, и махи
нация Кречинского закончится

приходом полиции в самый не
подходящий момент. И картежник 
поймет, что, блефуя, он проиграл 
свое счастье — ведь Лидочка, 
чувствам которой Кречинский до 
того не придавал значения, ис
кренне влюблена в несостоявше- 
гося жениха и могла бы простить 
ему все, кроме такого обмана и 
позора...

Лейтмотивом сценического 
оформления художник-постанов
щик Сергей Александров сделал 
свечи — в напоминание о том, что 
именно свеч стоит игра, а также о 
том, что канделябр является 
средством воспитания нечестных 
игроков. Действо просто тонет в 
огнях — гигантские люстры сви
сают с потолка, свечами уставле
ны зеркальные стены, с подсвеч
никами вышагивают артисты ба
лета. Кроме этого, декораций в 
спектакле немного — видимо, 
чтобы на их фоне не терялись рос
кошные костюмы. Для «Свадьбы 
Кречинского» было сшито 160 на
рядов, и только Лидочка по ходу 
спектакля меняет пять платьев, 
одно краше другого.

Именно на долю Лидочки, сыг
ранной Светланой Бережной, 
пришелся в день премьеры мак
симум симпатий публики. Она 
воплощает светлый полюс в жиз
ни Кречинского, а представитель 
темной стороны — ростовщик Ни
канор Бек,который в исполнении 
Павла Дралова выглядит настоя
щим и весьма немелким бесом. 
Мечущийся между этими полюса
ми Кречинский, сыгранный Вла
димиром Алексеевым, подчеркну
то необаятелен, холодно-расчет
лив как в отношениях с девушкой, 
так и в момент жульнического 
вдохновения. Ибо по замыслу по
становщика, азартный игрок и не 
должен вызывать большой зри
тельской любви.

— Тема игры, точней, игрома- 
нии, сегодня стоит очень остро, — 
рассуждает Кирилл Стрежнев. — 
В современном мире это пробле
ма, и не случайно многие в после
днее время обращаются к «Игро
кам» Гоголя. Наверное, это самая 
подходящая пора, чтобы дать но
вое рождение и «Свадьбе Кречин
ского».

Мария КОНОВАЛОВА 
Фото Анатолия ЛАПТЕВА

Музыканты 

дружат
ЕКАТЕРИНБУРГ. Послушать настоящую 

народную музыку и оценить творчество ар
тистов из разных регионов России удалось 
многим жителям нашего города на прошлой 
неделе. В концертном зале ДК им. Лаврова в 
течение пяти дней проходил III Межрегио
нальный музыкальный фестиваль «В Урале 
Русь отражена».

— Для нас Урал — это добросердечные и гос
теприимные люди, а также хорошие музыканты, 
— поделился своими впечатлениями Александр 
Соловьев, художественный руководитель ан
самбля народной музыки «Скоморохи», лауреат 
национальной премии «Душа России».

Приехал коллектив из Кузбасса, он суще
ствует уже 25 лет. Хормейстер коллектива — 
жена руководителя Ирина Соловьева, так что 
«Скоморохи» — дело семейное. Кстати, зал, ко
торый был полон практически во все фестиваль
ные дни, встречал их очень тепло, а провожал 
бурными аплодисментами.

Фестиваль проводится при поддержке Мини
стерства культуры Свердловской области раз в 
два года и собирает лучшие коллективы России 
и Украины. Нынче здесь выступали Нижегородс
кий русский народный оркестр, фольклорный 
ансамбль Дмитрия Покровского из Москвы, кол
лективы из Карелии, Волгограда и, конечно, Ека
теринбурга, а также лауреат международных 
конкурсов из Нижнего Новгорода аккордеонист 
Никита Власов и заслуженный деятель искусств 
Украины домрист Борис Михеев.

— Музыканты разных городов дружат между 
собой, — говорит Александр Соловьев. — У нас, 
например, давние хорошие отношения с заслу
женным деятелем искусств России Леонидом 
Шкарупой, дирижером Уральского государ
ственного оркестра народных инструментов. 
Однажды он выступал в наших краях и обещал 
пригласить «Скоморохов» в гости. И обещание 
свое сдержал! Мы хотим показать, что и в Сибири 
тоже знают и любят народные инструменты, на
пример, такие, как жалейка, свирель, варган.

Помимо концертов в программу фестиваля 
входили научно-практические конференции, по
священные народным инструментам и народной 
музыке. Завершился фестиваль грандиозным 
гала-концертом. Его участники говорили, что 
они не прощаются с уральскими слушателями и 
обязательно приедут сюда в 2009 году.

Никита АРЖАН НИКОВ

ОЛИМПИАДА

«Мы знаем, что вы сможете!»
Убедительной победой сборной России в Шанхае завершились проходившие под де

визом «Я знаю, что я смогу!» X Всемирные летние Специальные Олимпийские игры. Их 
участниками стали несколько тысяч спортсменов с ограниченными физическими и ин
теллектуальными возможностями, но не ограниченными мастерством и силой воли!

ХОККЕЙ

Укус «Барыса»
Победой казахстанской команды «Барыс» (Астана) завершился 

первый круг Открытого Всероссийского соревнования по хоккею 
среди клубов восточной группы высшей лиги.

В соревнованиях на гостеприимной китайс
кой земле, на которой через год, напомним, 
пройдет и настоящая Олимпиада, выступили 
представители почти двух сотен стран, в том 
числе и России, делегировавшей в Шанхай три 
сотни мастеров «голов, очков и секунд». В об
щей сложности россияне завоевали 240 меда
лей. Более чем десятую часть из них увезли 
домой свердловчане, ставшие призерами в 
баскетболе, боулинге, конькобежном спорте 
(на роликах), легкой атлетике, пауэрлифтинге, 
плавании и футболе.

На счету двух десятков наших земляков 
оказалось 28 медалей — 3 бронзовых, 18 се
ребряных и 7 золотых. Чемпионами Олимпиа- 
ды-2007 стали, в частности, свердловские 
баскетболисты Дмитрий Марченко и Вэрис 
Федосеев, завоевавший две медали в боулин
ге Виктор Ананьин, конькобежцы Оксана Иса
ева и Владислав Соснин (всего на счету двоих 
последних, а также Павла Зубова оказалось 7 
наград), пловчиха Ольга Белькова (все — Ека
теринбург) и легкоатлет из села Колчедан (Ка
менский район) Максум Хушвавтов, победив
ший в составе эстафетной команды 4 х 100 
метров.

Великолепно выступила и женская сборная 
России по футболу, цвета которой в Шанхае за
щищали сразу восемь свердловчанок. Будучи

БАСКЕТБОЛ

значительно моложе всех своих соперниц, 
наши юные футболистки сумели дойти до глав
ного финала, где в упорнейшей борьбе уступи
ли очень сильной и опытной сборной Дании — 
2:3. Отметим, что оба мяча в ворота датчанок 
забила главная звезда российской команды, 
нападающая изАлапаевска Дарья Алиева, ока
завшаяся лучшим бомбардиром турнира. Разу
меется, высочайшее мастерство Даши не ос
талось незамеченным.

Помимо заслуженной серебряной олимпий
ской медали и аплодисментов болельщиков и 
одноклубников, Алиева получила еще и ценный 
приз. Его удачливому форварду с Урала вручил 
присутствовавший на соревнованиях прези
дент Специального Олимпийского комитета 
Свердловской области заместитель председа
теля областного правительства Владимир 
Власов.

КОММЕНТАРИЙ ..
Ольга Бойко, исполнительный директор 

Специального Олимпийского комитета 
Свердловской области:

— Свердловские спортсмены выглядели на 
Олимпиаде просто отлично! И не только на до
рожках, площадках и пьедестале. Но и благода
ря приобретенной, при поддержке областного 
правительства и спонсоров, очень красивой и 
удобной спортивной форме.

Дважды обыграв в заключитель
ном туре на своей площадке екате
ринбургский «Автомобилист» — 2:1 
(голы: Ремир Хайдаров, Рустам 
Есиркенов — Виталий Ситников) и 
1:0 (Александр Семенов), хоккеис
ты из столицы Казахстана вновь 
опередили своих соперников из 
столицы Урала в споре за первое 
место в группе.

Два гостевых поражения (вто
рой раз в сезоне; ранее «Авто» так
же дважды уступил только в Усть- 
Каменогорске — «Казцинку-Торпе- 
до») стали не самым лучшим по
дарком президенту екатеринбург
ского клуба Михаилу Папунину, 
которому накануне, 27 ноября, ис
полнилось 50 лет.

Впрочем, взять реванш и по- 
здравить-таки своего президен
та надлежащим образом хоккеи
сты «Автомобилиста» смогут се
годня и завтра. 4 и 5 декабря ко

манда Сергея Шепелева дважды 
сыграет с «Барысом» уже на пло
щадке екатеринбургского КРК 
«Уралец».

Результаты других матчей с уча
стием команд из Свердловской об
ласти:

«Казцинк-Торпедо» (Усть-Каме
ногорск) — «Металлург» (Серов) — 
3:0 и 4:1, «Ермак» (Ангарск) — 
«Спутник» (Нижний Тагил) — 5:3 и 
1:2.

Положение лидеров
(после 26 игр):
1. «Барыс» — 58 очков, 2. «Авто

мобилист» — 57, 3. «Казцинк-Тор
педо»— 55, 4. «Казахмыс» — 50... 6. 
«Спутник» — 43... 11. «Металлург» 
-31...

Сегодня и завтра «Спутник» сыг
рает в Нижнем Тагиле с занимаю
щим последнее место «Ермаком», 
а «Металлург» примет в Серове 
«Казцинк-Торпедо».

БИАТЛОН

Бросок Пенни на миллион!
«Бурж» (Франция) - «УГМК» (Екатеринбург) - 56:57(15:13, 13:12, 19:18, 9:14)
Самые результативные:
«Б»: Снелл — 9, Кирета — 8+11 подборов;
«У»: Сандрин Груда, Деанна Нолан — по 13.
Проигрывая после трех четвертей с разницей в четыре очка (47:43), «Уральские лисицы» все- 

таки вырвали победу, сохранив в графе «Поражения» гордый ноль! Практически «золотой» мяч на 
последней минуте поединка сумела забросить Пенни Тэйлор, при счете 56:55 в пользу своей ко
манды реализовавшая один штрафной из двух.

Следующий матч в розыгрыше Евролиги досрочные победители первого круга Тэйлор и К0 про
ведут 5 декабря в Екатеринбурге против испанской «Авениды», в четвертом туре неожиданно 
обыгравшей в Праге «УСК» — 88:82.

Положение команд (после четырех игр):
«УГМК» — 8 очков, «Авенида», «Висла», «Шибеник» — по 6, «Бурж» и «УСК» — по 5.

Ну, за Любовь!
Свердловская школа «стреляющих лыжников» вновь обрела сво

его «полномочного представителя» в сборной России! На прошед
шем в Финляндии первом этапе Кубка мира по биатлону в составе 
российской национальной сборной дебютировала спортсменка из 
новоуральского спортклуба «Кедр» Любовь Петрова.

№ 313. В. Каменецкий

№317. Н. Мелехов

R

А

№316. Я. Урсегов

№318. С. Подушкин

#1

Первый официальный старт 
сезона свердловчанка Петрова 
приняла на дистанции в 15 кило
метров, где заняла 46-е место. 
По мнению специалистов, на не 
слишком успешном выступлении 
российских биатлонисток ска
зался фактически сорванный 
предсезонный тренировочный 
сбор в Италии, который команда 
вынужденно провела на слишком 
«легкой» трассе... екатеринбург

ского биатлонного комплекса 
«Динамо».

Кстати, на проходившей в сто
лице Урала последней перед Куб
ком мира контрольной гонке — на 
12,5 км — Любовь Петрова заняла 
четвертое место, уступив только 
Екатерине Юрьевой (Пермь), Ната
лье Гусевой (Санкт-Петербург) и 
серебряному призеру первого эта
па КМ-2007/08 Татьяне Моисеевой 
(Новосибирск).

Подборка Юрия ОВОДОВА
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•'•Кристина Агилера объяви
ла, что ожидает ребенка. 
Сделала она это весьма ори
гинально и эффектно — раз
девшись на фотосессии од
ного дамского журнала и 
продемонстрировав округ
лившийся живот.

Один из уникальных снимков 
даже украсил обложку издания. 
Столь смелый поступок проде
лывали, помнится, Деми Мур и 
Бритни Спирс, которые тоже 
позировали обнаженными и бе
ременными. Первенец у Агиле
ры должен появиться на свет в 
начале следующего года, то 
есть уже очень скоро. Кстати, 
ее коллега по сцене, вышеупо
мянутая Спирс, тоже в положе
нии. По крайней мере, об этом 
раструбили американские таб
лоиды.
•>Дэниел Крэйг, которого 
никто упорно не хотел видеть 
в образе Джеймса Бонда, 
после выхода «Королевского 
казино» все же доказал, что 
Бонд из него весьма непло
хой.

И в первую очередь убедил 
продюсеров, которые предло
жили актеру контракт на деся
тилетку вперед. И сумму нема
лую (по некоторым сведениям, 
она зашкаливала аж за 60 мил
лионов долларов!). Крэйг от 
щедрот продюсерских отказал
ся, однако не преминул уточ
нить, что отказывается только 
от долгосрочного контракта, а 
вот нарядиться агентом 007 в 
паре-тройке лент он совсем не 
прочь.
❖ Американский актер азиат
ского происхождения Кэрри- 
Хироюки Тагава («Смертель
ная битва») и трехкратный 
чемпион по боям без правил 
Фрэнк Шемрок приехали в 
Чечню.

Не воевать, конечно, с ос
тавшимися бандформирова
ниями. И не с какой-нибудь 
благотворительной миссией. 
В Чеченской Республике начи
наются съемки голливудской 
ленты, главные роли в которой 
исполняют эти две знаменито
сти. Фильм «Кавказский за
вет» рассказывает историю 
чеченца, во время войны 
уехавшего за границу и став
шего там успешным спортсме
ном. Импортных гостей прини
мают с высочайшими почестя
ми, ведь съемки иностранного 
фильма на недавно пылающей 
войной территории — лучший 
способ показать, что теперь 
там воцарился мир.
❖ Магнитогорские умельцы 
собираются начать массовый 
выпуск умных роботов.

Насмотревшись на изделия 
японских роботоделов и 
вспомнив о славе отечествен
ного Левши, уральцы решили 
доказать, что мастера на Руси 
не перевелись. Впрочем, бло
ху никто подковывать не будет 
— задача, поставленная в 
Магнитогорске, достаточно 
прагматична, но и, по нынеш
ним меркам, более осуще
ствима. Одно из магнитогорс
ких ЗАО, сначала выпускавшие 
роботов по импортным лицен
зиям, навострилось делать и 
своих собственных. Их челове
кообразные машины общают
ся с детьми, читают лекции на 
заданные темы, устраивают 
различные презентации. Цены 
на роботов пока кусаются, но 
руководство компании все 
равно надеется на достаточно 
высокий спрос. Ну а не за го
рами производство и заводс
ких помощников человека — 
роботов, способных заменить 
рабочих на вредных и тяжелых 
производствах.
•>Английские документалис
ты выпустили фильм, в кото
ром предлагается очередная 
версия недавней смерти 
Александра Литвиненко.

Она не слишком отличается 
от общеизвестной — ядовитое 
вещество в чай бывшему фэ- 
эсбэшнику подсыпал еще один 
«бывший» — Андрей Луговой. 
Но вот нюанс. По мнению одно
го российского «спецслужбис
та», у которого взяли интервью 
авторы фильма, Луговой не 
врет, говоря о своей невинов
ности. Как же так? Парадокс 
объясняется просто — интер
вьюируемый кагэбэшник на
помнил, что агентам, которым 
поручаются потенциально 
шумливые «дела», всей инфор
мации не предоставляют, что
бы не сболтнули лишнего. То 
есть Луговой действительно 
мог и не знать, что его подо
слали убить Литвиненко. Вот 
только кто заказчик этого 
громкого убийства? Смерть 
«жертвы полония» была выгод
на слишком многим, и фильм 
на этот вопрос четкого ответа 
не дает.

Едва выйдя на телеэкраны, 
лента «Самый разыскиваемый 
человек в Британии» сама по
родила скандал. Российская 
певица Ирина Богушевская ус
лышала в английском фильме 
знакомые песни и теперь пода
ла в суд на его создателей: 
разрешения на использование 
своего творчества она не дава
ла. О чем поведала уральцам 
во время недавнего приезда в 
Екатеринбург.

Антон КАПТЕЛОВ

вэтом году Уральскую не
делю моды (Ural Fashion 
Week), прошедшую в конце 
ноября, открыл Детский день, 

что стало своеобразным сюр
призом для всех.

Коллекции детской одежды

представили два дизайнера — 
Марина Морозова и Марина Го- 
лиус. Для Марины Голиус это 
был первый опыт создания наря
дов для детей, и вполне удач
ный. А вот Марина Морозова 
уже много лет занимается раз-

Извещение о проведении конкурса № 90 
на выполнение работ 

по техническому обслуживанию 59 единиц 
импортной дорожно-строительной техники

ООО «Уралтрансгаз» (620000, Екатеринбург, ул. К. Цеткин, 14) сообщает о 
проведении конкурса № 90 на выполнение работ по техническому обслужи
ванию 59 единиц импортной дорожно-строительной техники.

Форма конкурса: проводится в форме открытого конкурса.
Дата и место проведения конкурса: конкурс состоится 27 декабря 2007 

года в 16.30 по адресу: 620000, Екатеринбург, ул. К. Цеткин, 14, 2-й этаж, сту
дия.

Сроки выполнения: 1—4 квартал 2008 года.
Лимитная цена (в том числе НДС 18%): 10431 200,00 рублей.
Условия оплаты: без авансирования.
Требования к исполнителям:
— Наличие нормативно-технической документации, лицензии на право 

деятельности, наличие квалифицированного кадрового состава, оснащение 
организации техникой и приборным парком, право аккредитации в различ
ных регионах РФ;

— Участник должен располагать опытом работы с предприятиями ОАО 
«Газпром» не менее 3-х лет;

— Участник должен иметь штатную численность не менее 300 человек, об
ладающих соответствующей квалификацией;

— Наличие сертификата системы менеджмента качества по ГОСТ Р ИСО 
9000:2001;

— Выполненные работы должны соответствовать технологическим кар
там на выполнение ремонта, действующим ГОСТам и стандартам, инструк
циям заводов-изготовителей.

Срок заключения договора: в течение 20 календарных дней со дня под
писания Протокола победителем конкурса.

Порядок и место получения конкурсной документации: конкурсную 
документацию можно получить в рабочие дни с 9 до 17 часов по адресу: 
620041, Екатеринбург, ул. Мичурина, 31, к. 71а, телефон (343) 359-73-73.

Время и место приема заявок: по 27 декабря 2007 года до 13.00 по адре
су: 620041, Екатеринбург, ул. Мичурина, 31, к. 71а, телефон (343) 359-70-93.

Информация о проведении конкурса размещена на сайте ООО «Урал
трансгаз» www.uraltransgaz.ru.

Извещение о проведении конкурса Ns 91 
на оказание услуг:

«Повторное комплексное электрометрическое обследование 
газопроводов 775.8 км. Магнитогорское ЛПУ МГ 

и Домбаровское ЛПУ МГ»
ООО «Уралтрансгаз» (620000, Екатеринбург, ул. К. Цеткин, 14) сообщает о 

проведении конкурса № 91 на оказание услуг: «Повторное комплексное 
электрометрическое обследование газопроводов 775,8 км. Магнитогорское 
ЛПУ МГ и Домбаровское ЛПУ МГ».

Форма конкурса: проводится в форме открытого конкурса.
Дата и место проведения конкурса: конкурс состоится 15 января 2008 

года в 14.00 по адресу: 620000, Екатеринбург, ул. К. Цеткин, 14, 2-й этаж, 
студия.

Сроки выполнения: 2—4 квартал 2008 год.
Лимитная цена (в том числе НДС 18%): 13273820,00 рублей.
Условия оплаты: без авансирования.
Требования к исполнителям:
— Наличие лицензии на право проведения работ;
— Наличие аккредитации в ОАО «Газпром»;
— Опыт работ по диагностике не менее 3-х лет;
— Наличие апробированных методик обследования;
— Наличие квалифицированного персонала:
— Наличие современного приборного обеспечения.
Срок заключения договора: в течение 20 календарных дней со дня под

писания Протокола победителем конкурса.
Порядок и место получения конкурсной документации: конкурсную 

документацию можно получить в рабочие дни с 9 до 17 часов по адресу: 
620041, Екатеринбург, улица Мичурина, дом 31, комната 71а, телефон: 
(343) 359-73-73 при наличии доверенности и/или письма за подписью руко
водителя организации, подтверждающего полномочия доверенного лица.

Время и место приема заявок: по 15 января 2008 года до 13.00 по адре
су: 620041, Екатеринбург, улица Мичурина, дом 31, комната 71а, телефон 
(343) 359-70-93.

Информация о проведении конкурса размещена на сайте ООО «Урал
трансгаз» www.uraltransqaz.ru.

Извещение о проведении конкурса № 92 
на оказание услуг:

«Геодезическое позиционирование газопроводов при ВТД» 
(диагностические работы)

ООО «Уралтрансгаз» (620000, Екатеринбург, ул. К. Цеткин, 14) сообщает о 
проведении конкурса № 92 на оказание услуг: «Геодезическое позициониро
вание газопроводов при ВТД» (диагностические работы).

Форма конкурса: проводится в форме открытого конкурса.
Дата и место проведения конкурса: конкурс состоится 15 января 2008 

года в 14.30 по адресу: 620000, Екатеринбург, ул. К. Цеткин, 14, 2-й этаж, 
студия.

Сроки выполнения: 2-й квартал 2008 года.
Лимитная цена (в том числе НДС 18%): 17641000,00 рублей.
Условия оплаты: без авансирования.
Требования к исполнителям:
— Соответствие требованиям СТО ГАЗПРОМ 2-3.5-046-2006 «Порядок эк

спертизы технических условий на оборудование и материалы, аттестации 
технологий и оценки готовности организаций к выполнению работ по диагно
стике и ремонту объектов транспорта газа ОАО «Газпром»»;

— Опыт работ диагностики газопроводов не менее 5 лет;
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МЕЧТА РЕБЕНКА
ОДЕЖДА - РАМКА ДЛЯ ДЕТСКОГО 

ЛИЦА, СЧИТАЮТ ДИЗАЙНЕРЫ
ЕКАТЕРИНБУРГ. Кроху на руках вынесли на подиум. Появление на 
сцене такой модели у зрителей вызвало полный восторг. Ее наряд 
напоминал цветочек, который еще только начал раскрываться. 
Кто-то из ребят постарше взял малышку за ручку и провел по всему 
«маршруту», как настоящую модель. Это были ее первые шаги в 
мире моды и, возможно, не последние.

работкой именно такой одежды. 
Когда-то она шила для своих 
собственных детей, которым те
перь больше тридцати лет, со 
временем это стало ее профес
сиональным делом.

Сейчас она — известный ека
теринбургский дизайнер детс
кой одежды. Многочисленные 
клиенты «Модного домика Ма
рины Морозовой» — люди раз
ных профессий и разного стату
са, но объединяет их то, что все 
они хотят одевать своих детей 
красиво, оригинально и каче
ственно. А детишки, которые на 
показе презентовали коллек
цию, как раз и являются ее ма
ленькими заказчиками. И вся 
показанная одежда принадле
жит им.

— Участие детей в разработке 
моделей - это основное «усло
вие» создания коллекции. Каж
дый ребенок принес мне свою 
мечту, сформулированную при
мерно так: «Я хочу быть...», и я 
эту мечту реализовала, — гово
рит дизайнер.

В коллекции под названием 
«Земляничная поляна» (30 моде
лей для мальчиков и девочек), 
представленной на открытии 
Недели моды, были самые раз
ноплановые пальтишки, шта
нишки, жилетки, но не обошлось 
и без праздничных нарядов. 
Тема праздника, по словам Ма
рины Морозовой, неистребима. 
Ребенок требует именно такой 
наряд, потому что он жизнь вос
принимает как праздник.

Разработка детской одежды - 
процесс нелегкий. Дизайнер не 
может позволить утрирования 
форм, искажения, асимметрии 
или авангардных решений.

— Ребенок растет и развива
ется, и он должен знать, что вот 
это воротничок, — Марина Мо
розова показывает на себе, — 
это пояс, рукав, манжет, юбоч
ка, брюки. У ребенка самое глав
ное — это его глаза, его лицо, и 
одеждой нужно создать рамку 
для лица, но не испортить его, 
не исказить.

Кроме того, обязательным 
условием, предъявляемым к 
детской одежде, является ис
пользование натуральных тка
ней — натурального шелка, 
тафты и хлопка. Конечно, это 
достаточно дорогие ткани, при
знается дизайнер, но,как гово
рят дизайнеры, родители со
гласны, лишь бы ребенок носил 
хорошую и качественную одеж- 
ДУ-

Всего в Уральской неделе 
моды приняло участие около 50 
дизайнеров из России, Украины, 
Болгарии, Испании и Франции. 
В частности,страна — законода
тельница мод показала коллек
ции 15 марок, уже добившихся 
признания за рубежом. Видней
шие эксперты индустрии моды 
для профессионалов провели 
несколько мастер-классов по 
продвижению новых коллекций 
одежды.

Татьяна ЛЕБЕДЕВА
Фото автора

— Наличие аккредитации методик выполнения измерений;
— Аттестация ИТР и персонала, допускающая работы в охранной зоне ма

гистральных газопроводов;
— Наличие оборудования для проведения работ по геодезическому пози

ционированию газопроводов при ВТД.
Срок заключения договора: в течение 20 календарных дней со дня под

писания Протокола победителем конкурса.
Порядок и место получения конкурсной документации: конкурсную 

документацию можно получить в рабочие дни с 9 до 17 часов по адресу: 
620041, Екатеринбург, улица Мичурина, дом 31, комната 71а, телефон (343) 
359-73-73 при наличии доверенности и/или письма за подписью руководи
теля организации, подтверждающего полномочия доверенного лица.

Время и место приема заявок: по 15 января 2008 года до 13.00 по адре
су: 620041, Екатеринбург, улица Мичурина, дом 31, комната 71а, телефон 
(343) 359-70-93.

Информация о проведении конкурса размещена на сайте ООО «Урал
трансгаз» www.uraltransqaz.ru.

Извещение о проведении конкурса Ns 93 
на оказание услуг: «Выполнение технического диагностирования 
трубопроводов и обвязок технологического оборудования ГРС»

ООО «Уралтрансгаз» (620000, Екатеринбург, ул. К. Цеткин, 14) сообщает о 
проведении конкурса № 93 на оказание услуг: «Выполнение технического 
диагностирования трубопроводов и обвязок технологического оборудова
ния ГРС в количестве 68 штук».

Форма конкурса: проводится в форме открытого конкурса.
Дата и место проведения конкурса: конкурс состоится 15 января 2008 

года в 15.00 по адресу: 620000, Екатеринбург, ул. К. Цеткин, 14, 2-й этаж, сту
дия.

Сроки выполнения: март—ноябрь 2008 года.
Лимитная цена (в том числе НДС 18%): 23954 000,00 рублей.
Условия оплаты: без авансирования.
Требования к исполнителям:
— Наличие лицензии от органов Ростехнадзора на данный вид деятельности;
— Опыт выполнения аналогичных работ не менее 5 лет;
— Аттестация ИТР и персонала, допускающая работы в охранной зоне ма

гистральных газопроводов;
— Аттестация персонала, допускающая выполнение работ по диагности

ческому обследованию ТПО и оборудованию ГРС;
— Наличие соответствующего оборудования для выполнения инструмен

тального обследования неразрушающими и другими необходимыми мето
дами контроля.

Срок заключения договора: в течение 20 календарных дней со дня под
писания Протокола победителем конкурса.

Порядок и место получения конкурсной документации: конкурсную 
документацию можно получить в рабочие дни с 9 до 17 часов по адресу: 
620041, Екатеринбург, улица Мичурина, дом 31, комната 71а, телефон (343) 
359-73-73 при наличии доверенности и/или письма за подписью руководи
теля организации, подтверждающего полномочия доверенного лица.

Время и место приема заявок: по 15 января 2008 года до 13.00 по адре
су: 620041, Екатеринбург, улица Мичурина, дом 31, комната 71а, телефон 
(343) 359-70-93.

Информация о проведении конкурса размещена на сайте ООО «Урал
трансгаз» www.uraltransqaz.ru.

Извещение о проведении конкурса Ns 94 
на выполнение услуг: «Расчистка линейной части МГ 

и трассы ЛЭП 6/10 кВ, ЛЭП-04 кВ, 
площадок УКЗ и УДЗ от кустарника 

и мелколесья путем вырубки и химической обработки, 
утилизация порубочных остатков»

ООО «Уралтрансгаз» (620000, Екатеринбург, ул. К. Цеткин, 14) сообщает о 
проведении конкурса № 94 на выполнение услуг: «Расчистка линейной части 
МГ и трассы ЛЭП 6/10 кВ, ЛЭП-04 кВ, площадок УКЗ и УДЗ от кустарника и 
мелколесья путем вырубки и химической обработки, утилизация порубочных 
остатков».

Форма конкурса: проводится в форме открытого конкурса.
Дата и место проведения конкурса: конкурс состоится 15 января 2008 

года в 15.30 по адресу: 620000, Екатеринбург, ул. К. Цеткин, 14, 2-й этаж, 
студия.

Сроки выполнения: март—ноябрь 2008 года.
Лимитная цена (в том числе НДС 18%): 70079 020,00 рублей.
Условия оплаты: без авансирования.
Требования к исполнителям:
— Наличие лицензии на право выполнения работ;

‘ — Опыт выполнения работ по расчистке трассы не менее 5 лет;
— Аттестация ИТР и персонала, допускающая работы в охранной зоне ма

гистральных газопроводов;
— Наличие специализированного оборудования, машин и механизмов.
Срок заключения договора: в течение 20 календарных дней со дня под

писания Протокола победителем конкурса.
Порядок и место получения конкурсной документации: конкурсную 

документацию можно получить в рабочие дни с 9 до 17 часов по адресу: 
620041, Екатеринбург, улица Мичурина, дом 31, комната 71а, телефон (343) 
359-73-73 при наличии доверенности и/или письма за подписью руководи
теля организации, подтверждающего полномочия доверенного лица.

Время и место приема заявок: по 15 января 2008 года до 13.00 по адре
су: 620041, Екатеринбург, улица Мичурина, дом 31, комната 71а, телефон 
(343) 359-70-93.

Информация о проведении конкурса размещена на сайте ООО «Урал
трансгаз» www.uraltransqaz.ru.

Начальник управления ЭЭ и контроля ФХД 
А.Б. Павлов

ПРИЕМНАЯ 
371-28-61
ЗАМ. РЕДАКТОРА 
355-30-34
Факс: 355-30-28
E-MAIL: nasmenu@isnet.ru
Цена свободная.

секретариат 
репорт, группа

Все рекламируемые товары подлежат обязательной
Рукописи не рецензируются сертификации, а услуги - лицензированию

и не возвращаются Распространяется вместе с газетой «Деловой вторник»

Людмила УЛИЦКАЯ и Дина РУБИНА стали победителями Нацио
нальной литературной премии «Большая Книга».

Издательство «Эксмо» с гордостью поздравляет своих авторов с по
лучением премии и желает им дальнейших творческих успехов.

Хвастаться нехорошо, но все же не откажу себе в этом удовольствии. По
хвалюсь тем, что задолго до присуждения Национальной литературной пре
мии «Большая Книга» я, прочитав роман Дины Рубиной «На солнечной сторо
не улицы», подумала: вот тот случай, когда человек может уже ничего не де
лать — он, бесспорно, жил не зря.

Это патетика. Но здесь она уместна. Потому что, читая роман, веришь 
библейскому: «вначале было слово...». 
До воды, до суши, до звезд, до всего. 
Потому что простые предложения, со
стоящие из простых слов, обозначаю
щих опять-таки простые понятия, при 
этом излучают какой-то неизученный 
вид энергии.

Год назад, находясь под впечатле
нием от книги, о которой шла речь, я 
загадала в традиционном мартовском 
конкурсе «Назови ее имя» Дину Руби
ну. Победила тогда Любовь Савельев
на Степанова. Вот что она написала: 
«У меня джазовое восприятие мира. Я 
так это называю. Мне близки ассоци
ации и импровизации. Лет десять на
зад я читала комиксы Дины Рубиной, 
и ее писательская манера представ
лялась мне в виде солнечного тепла. 
Не знаю, как это объяснить. Поэтому, 
когда вы упомянули роман о Ташкен
те, о котором я не знала, у меня воз
никли следующие ассоциации: Таш
кент — солнце — тепло — Рубина».

«На солнечной стороне улицы» — 
новость во всех смыслах этого слова: 
неожиданный, виртуозный кульбит 
«под куполом литературы», абсолют
ное преображение стиля писателя, его привычной интонации и круга 
тем.

Вот как прокомментировала получение премии сама Дина Ильинична: 
«Конечно, писатель пишет не для премии. Но когда роман разошелся тысяч 
под сто экземпляров, когда он уже побывал в шорт-листе Букеровской пре
мии, в шорт-листе премии «Ясная Поляна», вошел в шорт-лист премии 
«Большая Книга» и когда наконец получил премию, то я не могу не быть счас
тливой. Среди двенадцати финалистов премии были очень яркие и талантли
вые люди, тем паче мне приятно, что моему роману уделили внимание и от
дали предпочтение перед остальными».

Другим обладателем премии «Большая Книга» стала Людмила Улицкая.
А сегодня мы разыгрываем книгу Дины Рубиной «На солнечной стороне 

улицы». Задание будет простым и одновременно сложным. Какое произве
дение искусства, будь то книга, спектакль, кино, картина и т. д., произвело на 
вас когда-то сильное впечатление?

Ведущая конкурса — Екатерина ЛИСЕЦКАЯ
Телефон 371-38-75

ИГРУШКИ с подвохом
ЕКАТЕРИНБУРГ. Орджоникидзевский районный суд вынес обви
нительный приговор 45-летней женщине за сбыт товаров, не 
отвечающих требованиям общественной безопасности. Товары 
— игрушки для детей в возрасте до шести лет, машинки «Тойз» и 
куклы «Ганди» и «Беллини» — Елена К. приобретала у ненадле
жащего поставщика, затем реализовывала в торговых павильо
нах на рынке «Уралмашевский».

Китайские машинки и куклы стоят всего от сорока до двухсот шес
тидесяти рублей, поэтому пользуются спросом у людей среднего 
достатка. Но, согласно проведенной после проверочной закупки эк
спертизе, с такими игрушками можно «доиграться» до серьезных по
следствий. В материале, из которого они изготовлены, содержится 
опасное количество химического вещества фенола. Фенол приводит 
к канцерогенному и мутагенному эффекту, различным аллергичес
ким реакциям. На краях наспех сделанных игрушек имеются много
численные заусенцы, которыми ребенок может пораниться.

Согласно пункту «в» части 2 статьи 238 УК РФ Елену К. приговори
ли к двум годам лишения свободы условно.

По данным пресс-службы прокуратуры 
Свердловской области,

Майя ВАШИАДАН

IB Камерном театре — премьера!
Спектакль по пьесе А. Островского

I «ВОЛКИ И ОВЦЫ» I
5, 6 декабря — в 18.30

18, 9 декабря — в 17.30
Касса театра: 371-96-03, с 10.30 до 18.30L-. —— — — —— —, _

КОВ
® Отдам бесплатно пианино «Элегия» (черного цвета), т. 8-912-60-68-264, 
Иван.
®Сдаются в аренду открытые площади, 1000 кв. м; контейнеры, 
т. 8-950-653-70-43(42).
®В связи с семейными обстоятельствами отдам в добрые руки ирландского 
сеттера (мальчик, 3 года), т. 240-48-74.
®В госпиталь МВД требуется процедурная медсестра. Опыт желателен, 
т. 231-93-18.
В Продам доску обрезную, брус. Любые размеры, т. 8-950-653-70-43(42).
®Продам а/м «Мазда-Капелла», 1997 г. в., двигатель 1,8, АКП,
т. 8-912-24-55-979.
ВПродам холодильную установку к полуприцепу рефрижератора, срочно, 
недорого, т. 8-905-800-33-65.
®Продам новый редуктор заднего моста для а/м «ГАЗ-3307»,
т. 8-905-800-33-65.
КПродам 20-литровые канистры для бензина за полцены, 
т. 8-904-98-85-012.
®Продам стиральную машину «Сибирь», ц. 500 р., т. 350-54-96, после 19.00. 
ЙПродам детскую кроватку, манеж, в хор. сост, дешево, т. 350-54-96, после 
19.00.
®Продам детскую коляску (зима—лето) в отл. сост., т. 236-40-20.
® Щенки от маленькой собачки, т. 233-28-24.
®Отдам котят в добрые руки, т. 8-906-8-111-798, 349-17-04.

ИНФОРМАЦИЯ 
0 РЫНКЕ J 

БАНКОВСКИХ
УСЛУГ

Вчера, 3.12.2007 г., средне
взвешенный курс рубля на ЕТС 
составил 24.3104 руб./долл.

ОТДЕЛ ЭКОНОМИКИ «НС!» 
ПО ДАННЫМ ИА «БАНКИНФОРМСЕРВИС» 

(С 9.30 ДО 18 ЧАСОВ) 
3706-171, 3706-172, 3706-173 

■адреса, телефоны, режим работы 
екатеринбургских банков, 

■филиалов и пунктов обмена валюты 
■текущие курсы обмена валют 

■условия рублевых 
и валютных вкладов 

■пластиковые карточки 
■котировки мерных слитков 

■памятные монеты 
■аренда сейфовых ячеек 

■системы денежных переводов

Приоритетные курсы обмена наличной валюты в банках Екатеринбурга 
3.12.2007 на 15 часов:

и$О(доллар США)24.42 (Драгоценности Урала) 24.42 (КМБ-Банк)
EUR(EBPO) 36.01 (Банк «Уралфинанс») 36.07 (Гран-Банк) 
вВР(англ.фунт) 50.00 (Банк ГРАН) 51.20 (СКБ-банк) 
KZT(100 казах.тен) 15.00 (СКБ-Банк) 23.00 (СКБ-банк)

Курсы иностранных валют 
к российскому рублю ЦБ РФ на 3.12.2007:

036 AUD 1 Австралийский доллар....... 21.6653
974 BYR 1000 Белорусских рублей.......11.3252
208 DKK10 Датских крон...................48.2885
840 USD1 Доллар США........................24.4171
978 EUR 1 ЕВРО.......................................36.0055
352 ISK 100 Исландских крон...............39.7349
398 KZT 100 Казахских тенге...............20.2020
124 CAD 1 Канадский доллар...............24.4660
156 CNY 10 Китайских юаней...............  33.0756
949 TRL 1 Новая турецкая лира....... 20.6226

578 NOK 10 Норвежских крон............. 44.3617

702 SGD 1 Сингапурский доллар....... 16.8720
980 UAH 10 Украинских гривен............. 48.1239
826 GBP 1 Фунт стерлингов Соединенного
королевства.................................................50.4018
752 SEK 10 Шведских крон..................... 38.3440
756 CHF 1 Швейцарский франк.............21.7893
392 JPY 100 Японских иен.....................22.1029

• Курсы установлены без обязательств Банка Рос
сии покупать и продавать указанные валюты по дан
ному курсу. Татьяна ДАНИЛОВА

спортивный 
фотокорреспондент

ОТДЕЛЫ РЕДАКЦИИ: ЭКОНОМИКИ
молодежных проблем 355-30-32

355-91-11 культуры 355-91-12
355-91-16, 355-17-12, социальных проблем 355-30-54
371-42-61 рекламы и объявлений 371-38-75
371-39-09 гл. бухгалтер 355-05-70
355-91-30 компьютерный 355-30-63
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ПЕРСОНАЛИИ
ГРЕФ НАЧНЕТ 
С ЧИСТОГО ЛИСТА

Наконец-то после долгих 
согласований решена судьба 
бывшего министра экономиче

ского раз
вития и тор
говли Гер
мана Грефа 
- на минув
шей неделе 
он был ут- 
в е р ж д е н 
главой 
Сбербанка. 
Однако, как 
утверждают

обозреватели, начинать ему 
придется в буквальном смысле 
с чистого листа, ибо вверенный 
г-ну Грефу банк намерены по
кинуть от ста до двухсот менед
жеров этого кредитного учреж
дения.

«ЧЕЛНОКИ» 
В БРОНЗЕ

Завсегдатаи Центрального 
рынка Белгорода несколько 
дней не могли понять идеи по

явившейся 
у Южного 
входа 
скульптур
ной компо
зиции, изо
бражающей 
мужчину и 
женщину с 
огромными 
сумками. 
Только поя

вление автора - художника из 
Харькова Дмитрия Иванченко, 
помогло разобраться в тайном 
смысле произведения, кото
рое, как выяснилось, носит на
звание - «Челноки» и посвяще
но зачинателям рыночных от
ношений в России.

ДРЕДЫ ПОБЕДИЛИ 
ДИРЕКТОРА

Директор престижного 
харьковского физико-матема
тического лицея № 27 Игорь 

Ненашев 
подал заяв
ление об 
увольнении 
по собст- 
венному 
жела н ию, 
что для 
харьков
ских тиней
джеров ста
ло боль

шим праздником. А все дело в 
том, что его подопечный, де
вятиклассник Арсений Дуди
нов, долгое время отстаивает 
право носить модные косич- 
ки-дреды. Бывший директор 
грозил подростку отчислени
ем, если тот не подстрижется. 
Но в итоге ему пришлось 
уступить.

Максим БРУНОВ.

ЕРЖИ КАРМАН
И ВЛАСТЬ, И ОППОЗИЦИЯ СХОДЯТСЯ В ГЛАВНОМ: ЦЕНЫ БУДУТ И ДАЛЬШЕ РАСТИ

На прошлой неделе, когда политические страсти перед 
выборным воскресеньем и без того были накалены до пре
дела, финансовый вице-премьер Алексей Кудрин заявил, 
что возросшие цены на продукты народу вполне по карма
ну. «Несмотря на рост цен на продовольствие, у российских 
граждан достаточно денег, чтобы платить за продукты и 
больше», - резюмировал высокопоставленный чиновник. 
Алексей Леонидович также поделился мнением о том, что 
из-за возросшей инфляции россияне не собираются снижать 
уровень потребления. В общем, для полноты ощущений ви
це-премьеру оставалось еще добавить, что цены были по
вышены «по многочисленным просьбам трудящихся», кото
рые страдают от избытка наличности. Риторика известная, 
хоть и порядком подзабытая. Правда, если в былые времена 
возросшим благосостоянием граждан оправдывались повы
шения розничных цен, в основном, на спиртное, табак и 
предметы роскоши, то теперь, похоже, опыт решено распро
странить и на товары первой необходимости. Свое смелое 
заявление Алексей Кудрин попытался было обосновать эко
номически, сославшись на данные Росстата, что в прошлом 
году граждане тратили на продовольственные товары всего 
около 40 процентов своих доходов. Вероятно, по мысли ми
нистра, эта цифра должна свидетельствовать о значитель
ном повышении уровня жизни россиян и победе над бедно
стью.

Однако, например, недавнее исследование ВЦИОМ 
свидетельствует об обратном. Согласно данным опроса, 
52 процента россиян вынуждены ограничить расходы на 
продукты питания из-за роста цен. 34 процента опрошен
ных признались, что рост цен ощутимо влияет на семей
ный бюджет. Конечно, нашлись и такие, которым по плечу 
что нынешние цены, что дальнейшее подорожание това
ров и продовольствия. Но выяснилось, что обеспеченных 
граждан, с оптимизмом смотрящих в завтрашний день, 
маловато: всего 5 процентов опрошенных ВЦИОМ рес
пондентов сообщили, что тратят на питание менее четвер
ти своих доходов. А ведь, между прочим, это и есть сред
нестатистическая европейская норма, которая и отличает 
сытые страны от голодных. В современной же России, как 
оказалось, у 60 процентов населения на еду уходит более 
половины семейного дохода. А пятая часть россиян выну
ждена тратить на пропитание и вовсе практически все 
свои заработки. Это значит, что 20 процентов населения 
не могут себе позволить ни новой одежды, ни предметов 
быта.

- Всплеск цен на продовольственные товары, который 
в России наблюдается с лета этого года, снизил возмож

ность половины населения потреблять продукты, к кото
рым люди привыкли в последнее время: дешевые сорта 
сыров, йогурты, сливочное масло, колбасы и мясо, - счи
тает руководитель Центра социальной политики Институ
та экономики РАН Евгений Гонтмахер. - Если в течение 
последнего десятилетия большое количество граждан по
лучило к ним доступ, то сейчас начался обратный про
цесс...

Кроме того, по оценке специалиста, ситуацию может 
усугубить и ожидаемое с Нового года повышение тарифов 
на газ, электроэнергию, жилищно-коммунальные услуги и 
проезд в общественном транспорте.

Эксперты прогнозируют и очередной виток повышения 
цен на продовольственные товары. Так, руководитель 
экономических программ Института национальной стра
тегии, доктор экономических наук, профессор Никита 
Кричевский предполагает, что уже будущей весной мно
гие продукты подорожают без малого в два раза. Ученый 
отметил, что несмотря на усилия правительства, рост цен 
остановить не удается. Не происходит снижений и после 
объявленного «замораживания» ценников на социально 
значимые группы продовольственных товаров. Кроме то
го, по данным профессора Кричевского, предпринятое 
повышение пошлин на экспорт пшеницы фактически не 
уменьшило ее поставки в Европу, а закупочные цены на 
семена подсолнечника увеличились почти в два с полови
ной раза. Сложная ситуация складывается и на рынке мяс
ной продукции, на который повлиял общемировой кри
зис.

- Россия критически зависит от импорта, в том числе и 
продовольственных товаров. Все это приведет к тому, что 
к весне 2008 года цены вырастут еще на 50 - 70 процентов 
как минимум, - полагает ученый.

В своем экономическом прогнозе Никита Кричевский 
предсказывает, что буханка хлеба подорожает с 15 до 30 
рублей, причем наряду с этим может произойти уменьше
ние удельного веса пшеницы в булке или батоне. Рост цен 
на говядину и свинину, по его оценкам, в разных регионах 
будет неравномерным, но в целом эти сорта мяса могут 
подорожать с нынешних 200 до 350 - 400 и 300 - 350 руб
лей соответственно. По прогнозу экономиста, серьезного 
повышения цен следует ожидать и на подсолнечное мас
ло, которое и без того уже подорожало этой осенью. Од
нако, как подсказывает ученый, это цена подсолнечного 
масла старого урожая. А вот в будущем году нужно быть 
готовым к тому, что цена за литр этого продукта возрастет 
до 150 рублей.
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Подсчитала - прослезилась.

Эксперты с осторожностью высказываются об инстру
ментах влияния на ситуацию с ростом потребительских 
цен. Так, укрепление рубля, о котором принято говорить 
как о достижении и показателе роста отечественной эко
номики, на деле может обернуться усилением зависимо
сти от импорта. А повышение ставки рефинансирования, 
на которую планирует пойти Центробанк, способно по
влечь за собой дополнительное удорожание кредитов и, 
как следствие, очередной всплеск инфляции.

Между тем проведенный недавно аналитическим Цен
тром Юрия Левады опрос населения о том, какие меры яв
ляются наиболее эффективными в борьбе с инфляцией, 
показал, что россияне ожидают от правительства жестких 
и принципиальных решений. Так, 36 процентов опрошен
ных высказались за усиление административного контро
ля за ценами. Характерно, что еще в 2003 году, когда про

водился подобный же опрос населения, сторонников та
кой антирыночной меры было поменьше - всего 28 про
центов от общего числа респондентов. Вместе с тем увели
чилось и число голосов, поданных за ужесточение борьбы 
со спекулянтами. Если пять лет назад спекулянтов называ
ли главными виновниками роста цен лишь 5 процентов 
опрошенных, то сейчас уже 11 процентов. А вот вера в то, 
что инфляцию удастся остановить мерами по поддержке 
отечественного производителя, снизилась. Если в 2003 го
ду за такую поддержку выступали 20 процентов опрошен
ных, то теперь только 16 процентов. Самым же непопуляр
ным решением проблемы респонденты «Левада-центра» 
назвали снятие таможенных ограничений для дешевых за
рубежных товаров, что свидетельствует о потребитель
ском патриотизме, хоть и с затянутыми поясами.

Дмитрий СЕВРЮКОВ.

Номер от 27.11.07 г.
I 1. П. Гутионтов.
I «В обстановке единства
I и сплочения».

2. Н. Ажгихина. «Вечный
! вопрос».
* 3. Р. Арифджанов.
I «Футбол и Путин». ______________________________
Ip.S. Подсчитано по количеству «кликов» на сайте www.dvtornik.ru

—................ КАРТИНКИ ИЗ ГЛУБИНКИ

НАЛОЖИТЬ. РЕЗОЛЮЦИЮ
По резолюциям можно изу

чать не только историю нашей 
родины, но и фразеологию ее ру
ководящего состава. Вождь рево
люции Владимир Ильич Ленин 
нередко оставлял красным ка
рандашом резолюции, которые 
потом стыдливо прятали от под
растающего поколения. Да и в 
устной речи пламенные револю
ционеры предпочитали язык 
баррикад и матросских кубриков.

Если верить мемуарам Баже
нова - секретаря Сталина - то на 
заседаниях политбюро ЦК мат 
стоял исключительный, причем 
Владимир Ильич нередко усту
пал в красноречии Иосифу Вис
сарионычу, поскольку вождю 
всех физкультурников «помогал 
грузинский акцент». Охотно ве
рю Баженову, поскольку вели
кие русские слова в исполнении 
инородцев всегда приобретают 
удивительный колорит.

Надо сказать, что и в резолю
циях товарищ Сталин превосход
но пользовался русским языком, 
причем употреблял его практиче
ски без ошибок. Как-то актер 
Алексей Дикий, исполнявший в 
послевоенных фильмах роль Ге
нерального секретаря, написал в 
ЦК письмо, в котором попросил 
разрешения пожить в сталинских 
апартаментах, так сказать, «для 
лучшего вхождения в образ». 
Сталин нанес суровую резолю
цию: «Пошел он в.... Пусть начнет 
сТуруханского края».

Естественно, что и младшие 
товарищи по партии брали при
мер с глаголов вышестоящих то
варищей. Когда на имя ге
нерального секретаря Со
юза писателей СССР Алек
сандра Фадеева пришло 
заявление: «Прашу пре- 
нять мене в саюз савэцких 
песателей», то тот в ярости 
наложил резолюцию: «В ... 
таких песателей!» (Мне 
трудно уточнять адрес, ку
да Фадеев направил «пе- 
сателя», но вэтом слове не 
четыре буквы).

Достойно продолжил 
дело развития чиновничь
ей лексики советских и 
партийных руководителей 
губернатор Псковской об

ТОП-ТРИ «ДВ» -ч

ласти Михаил Кузнецов. На 
письмо руководителя Террито
риального управления Росиму
щества по Псковской области он 
наложил лаконичную резолю
цию: «Он че, сука, совсем нюх 
потерял, ничего не согласую». 
Любопытно, что при нынешней 
свободе слова эти слова попали 
не в музей Демократии, а на 
страницы печати. Никогда еще 
местную прессу не раскупали 
столь стремительно!

Надо сказать, что губернатор 
Кузнецов известен как человек 
высокой степени воспитанности 
по отношению к своей лично
сти, и никогда не допускал, что
бы в печати о нем отзывались 
невысокохудожественно. Он 
неоднократно писал заявления 
с просьбой привлечь к уголов
ной ответственности журнали
стов, которые, по его убежде
нию, оскорбили его. Представ
ляю, что бы случилось, если бы 
какое-либо издание позволило 
себе написать в адрес губерна
тора: «Он че, сука, совсем нюх 
потерял»?

«Перед изумленным читате
лем предстает резолюция дурно 
воспитанного барина, трактую
щего вверенную ему террито
рию и все, что на ней находится, 
как собственное владение», - 
так прокомментировал «эссе» 
губернатора председатель ко
миссии Общественной палаты 
РФ по вопросам регионального 
развития и местного самоуправ
ления Вячеслав Глазычев.

Акрам МУРТАЗАЕВ.

МЕРТВЫЕ ДУШИ
БОЛЕЕ 200 ТЫСЯЧ ПЕТЕРБУРЖЦЕВ ПРОДОЛЖАЮТ ЖИТЬ В ОБЩАГАХ

Эти люди приехали в город по 
распределению после вузов или 
устроились на разные предпри
ятия. Прошли десятилетия, а они 
так и не смогли приобрести соб
ственного жилья. Несколько ме
сяцев назад им пообещали, что 
можно хотя бы приватизировать 
свои комнаты. Губернатор Вален
тина Матвиенко лично захотела 
ускорить этот процесс. Речь шла о 
переводе общежитий в жилой 
фонд и проверке законности их 
частной, коммерческой привати
зации.

Но ни специальных программ 
по общагам (хотя бы тех, что 
придуманы про расселение ком
муналок, аварийного жилья и 
«хрущоб»), ни даже каких-либо 
законов, защищающих права 
жильцов, в Питере нет. Говорят, 
эти законы зреют в городском 
Законодательном собрании. А 
вместе с тем проблема уже в зу
бах навязла, у всех на виду. За
воды и фабрики либо обанкро
тились, либо сменили владель
цев. Хотя вообще-то, еще аж в 
1997-м, при губернаторе Яков
леве, была создана Дирекция по 
содержанию общежитий. Пред
приятия были обязаны переда
вать все эти комнаты на баланс 
дирекции, а та, в свою очередь, 
перевести их в жилой фонд го
рода до 2010 года. Но дело шло 
ни шатко ни валко. В том числе - 
из-за бюрократических проб
лем. Оказывается, что дать доб
ро на «передел собственности» 
должны были многочисленные 
проверяющие органы: пожар
ные, газовики, санэпидстан
ции... Но в общагах, сами пони
маете, без проблем не обходи
лось. То проводка гнилая, то ог
нетушителей нет, то тараканы по 
кухне шастают. А только тарака
нов изведут, как еще какая не
чисть наружу вылезет. Опять не
порядок! И снова - комиссии, 
снова - запреты. И снова без 
собственного жилья.

Сегодняшние перспективы 
еще более сомнительны. К делу 
присовокупились юристы. И 
убедительно доказали, что у 
жильцов и прав-то, собственно, 
никаких нет. Это немыслимо, но 
это факт - все, кто прожил в об
щаге более 5 лет, автоматически 
теряют право на занимаемое по
мещение.

- При заселении товарищи 
получали распоряжения, кото
рые комендант регистрировал в 
паспортной службе, - говорит 
председатель Координационно-

Общага, общее, общо...

го совета общежитий Санкт-Пе
тербурга Михаил Борщуков. - 
Но срок хранения этой бумажен
ции - пять лет. Вот и получается, 
что народ попросту незаконно 
занимает свои квадратные мет
ры. Поэтому туда редко пропи
сывают даже ближайших родст
венников - супругов и детей.

Но хуже всего жильцам тех 
общаг, которые находятся не в 
городской или федеральной, а в 
частной собственности. Еще на 
заре массовой приватизации эти 
здания продавали и перепрода
вали как нежилой фонд. Иногда 
хозяева хотели сохранить их 
профиль. Только общежития, 
ставшие доходными домами, 
были не по карману их обитате
лям. Плата за жалкую комнатеш- 
ку вдвое превышала счета за от
дельную трехкомнатную кварти
ру. Съемщики, понятное дело, 
трепыхались, ломились во все 
инстанции, взывали к социаль
ной справедливости. Но в судах, 
увы, проигрывали. Также, как и 
те, чьи новые крепостники были 
настроены более решительно и 

сразу уготовили общагам рассе
ление и снос. Само строение 
ценности не представляет. Зато 
землица, особенно та, что бли
же к центру, - на вес золота. На 
месте бывших «богаделен» 
строят высотные дома и торго
во-развлекательные центры. 
Судьба проживающих там лю
дей никого не интересует.

На сегодняшний день в Пите
ре имеется 707 общаг, из кото
рых 46 принадлежат частным 
владельцам. Их жильцы по- 
прежнему гоношатся, но на вся
кий случай заготавливают так 
называемые «тревожные чемо
данчики» с документами и день
гами. Их могут выставить на 
улицу в любой момент. И никто 
не поможет. Суды упорно счита
ют, что приватизация зданий с 
обретающимися там людьми - 
абсолютно законна. То, что про
исходило и происходит в ходе 
той самой приватизации, никто 
в расчет не берет. Ну, расхвата
ли когда-то собственность Сою
за - так ведь время такое было! 
А назад ходу нет. Все признается

ПОЧЕМУ? МЕДИА-РЫНОК

ОБИДНО ЗА ОТЕЧЕСТВЕННУЮ ЖУРНАЛИСТИКУ
На минувшей неделе в Москве состоялась выставка-ярмарка 

«Медиа Центральной России: рекламный потенциал». Организато
рами новой инициативы выступили Министерство культуры и мас
совых коммуникаций РФ, Федеральная антимонопольная служба 
РФ, Россвязьохранкультура, Союз журналистов России, Нацио
нальная ассоциация.

Свою медийную продукцию на выставке представили Москов
ская, Смоленская, Воронежская, Ярославская, Липецкая, Орлов
ская области. Большой интерес у гостей и участников выставки вы
звал и наш «Издательский дом «Деловой вторник».

Идеологической основой медиапроекта можно считать слова ге
нерального секретаря СЖР Игоря Яковенко.

- Обидно за нашу отечественную журналистику. Можно любить 
и не любить рекламу, но другого пути у независимой журналистики 
пока нет. Сегодня деньги идут туда, где хорошо организован рынок. 
В России это монополистический рынок - федеральные телеканалы 
и наружная реклама. Это два крупных сегмента, куда уходит поток 
основных медиасредств. Но они далеко не всегда «стыкуются» с ка
чественной журналистикой.

В нашей стране порядка 71 процента медийных денег поглощает 
просто Москва, а в целом по России источников дохода в несколь
ко раз меньше, чем в Первопрестольной.

Наша задача создать нормальную экономическую основу под 
качественную журналистику, условия, при которых у талантливых, 
сильных, ярких журналистов будут успешные издатели и благодар
ные почитатели.

Марина ИЛЬМИНСКАЯ

ОНИ О НАС

юридически правильным и, как 
ни странно, законным, не под
лежащим пересмотру. Экспро
приации экспроприаторов не 
намечается.

- Я боюсь за своих ребят, - 
плачет Ольга, побоявшаяся на
зывать свою фамилию и адрес 
общежития. - Приехала в Питер 
15 лет назад. Устроилась на за
вод, получила комнату 12 квад
ратных метров. Муж тоже при
езжий. У нас родилось двое де
тей, в общаге они не прописаны. 
Новый владелец требует более 3 
тысяч в месяц за аренду поме
щения. Почему? Откуда я возьму 
такие деньги?! Мы едва сводим 
концы с концами.

Ну, плачет и плачет. Мало ли 
в Питере плакальщиков. А ос
новная цель инвесторов - извле
чение прибыли. Это на руку и 
властям - глядишь, и доход в 
казну попер. Только с того дохо
ду налогоплательщикам из об
щежитий ничего, похоже, и не 
перепадет.

Ирина КЕДРОВА.
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ.

ОБ ОППОЗИЦИИ
«Гардиан»: «Россияне пре

зирали Бориса Ельцина за 
коррупцию и хаос 90-х. Пути
ным восхищаются по той при
чине, что он навел в доме по
рядок. Оглядываясь назад и 
вспоминая ельцинскую «ката- 
стройку» - а ведь Запад ей ап
лодировал - мало кто из рос
сиян задумывается над тем, 
каким образом Путин добился 
результата. Когда русские 
смотрят на представителей 
оппозиции, которых обнима
ют и лобзают западные по
сольства и неправительствен
ные организации, они начина
ют бояться, что мы хотим раз
рушить экономические дости
жения Путина и вернуть стра
ну в состояние хаоса. Люди 
Запада думают о Гарри Каспа
рове как о шахматном чемпи
оне, но русские также помнят 
о том, что он является сторон
ником дикой и грабительской 
модели капитализма с участи
ем «баронов-разбойников». 
Что еще хуже, на демонстра
циях Каспаров идет рука об 
руку с лидером нацболов Эди
ком Лимоновым».

О ПРЕИМУЩЕСТВАХ 
ЧИНОВНИКОВ

«Паис»: «Если рассматри
вать дорожное движение как 
метафору общества, можно 
сказать, что в эпоху Путина вы
сокопоставленные чиновники 
делают невыносимой жизнь 
автомобилистов. Список спец-
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транспорта, которому разре
шено использование сирен и 
мигалок, показывает, кто есть 
кто в российской иерархии. 
ФСБ (наследница советского 
КГБ) занимает 1-е место с 230 
автомобилями, за ней следуют 
МВД (173) и ФСО (150). На 
Центризбирком и большинст
во министерств приходится по 
одной машине. Количество 
транспортных средств, имею
щих преимущества на дороге, 
было сокращено в 2006 году, 
отчасти вследствие обществен
ного давления.

О НОВОЙ МОДЕ
«Нью-Йорк тайме»: «Окры

ленная нефтяным бумом, бла
годаря которому ее торговый 
баланс в этом году превысил 
94 млрд, долларов, Россия по
игрывает бицепсами за рубе
жом. Тем временем внутри 
страны молодые московские 
модники охвачены ностальги
ей по «общим местам» совет
ского детства - реликвиям той 
эпохи, когда СССР находился 
на пике статуса сверхдержавы. 
Возможно, это объясняет, по
чему нынешней осенью одним 
из самых популярных модель
еров стал Денис Симачев, 
предлагающий пальто с сер
пом и молотом на пуговицах, 
золотые украшения в виде со
ветских копеек и рубашки, ук
рашенные гербом СССР с вы
шитыми колосьями пшеницы. 
Люди, которым за 30, воспри
нимают эти символы как при
ятные воспоминания.

http://www.dvtornik.ru
http://www.dvtornik.ru
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НЕУЖЕЛИ, И ПРАВДА, ДОГОНЯТ?..
ЖИЗНЬ В РОССИИ НЕ СТОИТ НА МЕСТЕ. СЕГОДНЯ - ПОБЕДИТЕЛЬ. ЗАВТРА - ПОБЕЖДЕННЫЙ

Пишу еще до объявления ре
зультатов выборов (номер «ДВ» 
верстается в пятницу. - Ред.) и, со
ответственно, не знаю, кто прошел 
в Думу, а кто нет. Но, в сущности, 
это не так и важно. При всей судь
боносности происшедшего вполне 
отдаю себе отчет, что в-понедель
ник страна проснулась такой же, 
какой вставала и в воскресенье, и в 
пятницу. Жизнь не прекратилась и 
не началась новая. Продолжается 
прежняя - не лучше и, надеюсь, не 
хуже. Некоторые, правда, дали ув
лечь себя фейерверками слов и 
многоцветьем плакатов, но празд
ник кончился, плакаты сняли, 
щедрые обещания опали, как пос
ледние осенние листья. Мы сдела
ли свой выбор? Ну и прекрасно!

Впрочем, кое-что весьма 
ощутимо изменилось. И об этом 
самое время поговорить, не ог
лядываясь на предвыборные 
расклады.

Итак.
Стало больше свободы.
Не только Никита Сергеевич 

Михалков (все-таки великий ки
норежиссер, лауреат «Оскара»), 
но и другие граждане имеют те
перь право самозабвенно лю
бить действующего президента и 
не стесняясь в выражениях, го
ворить об этом. Исчез позоря
щий человека страх: что кто-ни
будь эти выражения запомнит и 
даже когда-нибудь потом их го
ворившему напомнит. Собствен
ные дети, например.

Стало больше законности. 
Идеолог «Наших» и родной брат 
нового молодежного министра 
Борис Якеменко с воодушевле
нием сообщил об этом на стра
ницах популярной газеты. Могли 
ли мы совсем недавно даже меч
тать, чтобы нарушившего право
порядок чемпиона мира по шах
матам посадили на пять суток, 
как любого другого совсем про
стого смертного? Это замеча
тельно, пишет Якеменко, что ми
лиция и суд теперь могут дейст
вовать без оглядки на личность 
нарушителя, чего, добавлю от 
себя, уже давно добились в наи
более продвинутых регионах, - в 
Ингушетии, например.

Но что все-таки за чудо - эти 
братья Якеменко? Правда? 
Очень хорошо, что и Борис те
перь при государственном деле - 
член Общественной палаты.

В плане торжества законности 
вызывает глубокое удовлетворё-

Вариант подписи от «ДВ»: 
избирательный марафон в России завершился.

ние и арест заместителя минист
ра финансов Сторчака, готовив
шегося, как нам объяснили, что- 
то украсть из госбюджета. Сму
щает единственно то, что чинов
ника перехватили буквально у 
трапа самолета, на котором он 
собирался лететь на важные 
(вроде бы) переговоры по урегу
лированию наших государствен
ных долгов, а находившиеся при 
нем документы изъяли в качест
ве вещдоков. Переговоры, ко
нечно, сорваны. Но значит ли 
это, что с задержанием финанси
ста автоматически прекращается 
деятельность его учреждения как 
такового? Сведущие люди утвер
ждают, что в случае Сторчака ин
тересам страны наносятся мил
лиардные убытки. Начальник 
Сторчака, вице-премьер Кудрин, 
едва в истерике не бьется, прося 
встретиться со Сторчаком: я, го
ворит, готов за него поручиться, 
верните, умоляет, рабочие доку
менты, которые к расследуемому 
делу никакого отношения не 
имеют...

Правда, те же самые сведу
щие люди глубокомысленно 
объясняют, что все дело не в 
Сторчаке, а в разборках между 
группировками во власти, кото
рые достигли такого накала, что 
все вокруг кипит и плавится. 
Опять же невиданный всплеск 
полной и неконтролируемой 
свободы. Как свидетельствует 
история, незадолго до само
убийства Орджоникидзе НКВД 
провело у него дома обыск, и 
взбешенный Серго позвонил 
Сталину, стал орать, а тот ему 
спокойно сказал: это, мол, такие 
органы, что и у меня могут обыск 
провести.

До этого, к счастью, дело не 
дошло. Серго же все понял и за
стрелился...

Ну, и самое главное.
Питерский фотограф Алек

сандр Коптев сделал публикуе
мый снимок 25 ноября во время 
разгона Марша несогласных и 
разместил в интернете. Предло
жил придумать к нему подпись, 
на что откликнулись несколько 
десятков человек. Были подписи 
замечательные: «Им по пути», 
например, или: «Крысолов», - но 
снимок, согласитесь, лучше лю
бой подписи.

С цветочком в руке от омонов
цев убегает известный советский 
диссидент, член Думы первых 
трех созывов (и кандидат в депу
таты созыва этого) Юлий Рыба
ков. Время, когда все о нем ска
занное могло быть объявлено 
предвыборной агитацией, про
шло, так что я несколько слов к 
этому добавлю. Это мой друг, я 
ему очень симпатизирую. Считаю 
его честнейшим и бескорыстней
шим из наших политиков - пра
вых ли, левых, верхних, нижних. 
За все годы пребывания у власти к 
его рукам не прилипло ни копей
ки, ни перед какими иностранны
ми посольствами он никогда не 
«шакалил», даже московской слу
жебной квартирой не обзавелся. 
Свой срок получил в семидесятые 
годы прошлого века за то, что но
чью приплыл на лодке к Петропа
вловской крепости и, согласно 
легенде, вывел на стене масляной 
краской лозунг: «КПСС - враг на
рода». Поступок, признаемся, эк
стравагантный. Потом, уже в пе
рестройку, против него было за
ведено еще одно - последнее в 
стране - политическое дело, кото

рое вел нынешний глава Нарко
контроля Черкесов, но довести до 
конца не успел. Рыбаков стал чле
ном Верховного Совета, а потом - 
еще и Думы. В 1994-м он лежал 
под бомбами в Грозном, а в Бу
денновске предложил себя в за
ложники при освобождении за
хваченной Басаевым больницы. 
Но главное - он был очень квали
фицированный законодатель, от
нюдь не экстремист и не радикал. 
То, что он предлагал и за что голо
совал, всегда было преисполнено 
здравого смысла.

Так вот, когда участников 
Марша несогласных стали разго
нять, Рыбаков легко убежал от 
преследователей. Но потом сам 
вернулся и сел в «воронок» ря
дом с товарищами. Его потом во
зили часа четыре по городу из от
деления в отделение, составляли 
разные протоколы - один другого 
нелепее. Хотя, по закону, задер
жать его (как кандидата в депута
ты) можно было лишь с санкции 
генерального прокурора.

Что еще в этой истории очень 
важно. Как раз в эти дни один из 
лидеров «Единой России» провел 
он-лайновую пресс-конферен
цию в «Газете. Ру». Его спросили и 
о «Маршах несогласных». И тот 
ответил: «Марш несогласных» - 
это незначительная группа лиц, 
которая, по моему мнению, вы
ступает преимущественно благо
даря материальным компенсаци
ям, которые получает от своих 
спонсоров. Меня впечатлило дру
гое. Вчера, когда по ТВ я в течение 
всего дня наблюдал, как полиция 
избивала школьников в Нидер
ландах, рассредоточивая их во
дометами, а ранее то же самое 
мы видели на окраинах Парижа. 
Там было открытое насилие, как 
прежде в Грузии. Это оказало на 
меня большее впечатление, чем 
то, что произошло у нас».

Может быть, все-таки пора 
начать больше впечатляться тем, 
что происходит в собственной 
стране и за что (в отличие от про
исходящего во Франции, Нидер
ландах или даже в Грузии) не
сешь непосредственную ответст
венность? Да и если ориентиро
ваться только на то, что показы
вает наше ТВ, можно слишком 
многое проглядеть и упустить. 
Тем более, «наблюдая» за экра
ном «в течение всего дня».

Павел ГУТИОНТОВ.

ЭКО-НОВОСТИ

ОТ СТАЛИ - 
К АЛЮМИНИЮ

В Старом Осколе выведены 
на проектную мощность - пять
десят тысяч тонн алюминиевого 
профиля в год, технологические 
линии нового предприятия, по
лучившего название «Аптек».

Евгений СОСТИН.
БЕЛГОРОД.

ПЕСТИЦИДЫ 
ОТПРАВЛЯЮТСЯ 
НА ПОЛИГОН

Первая партия пестицидов, 
запрещенных к применению, 
отправлена из Самарской об
ласти на один из подмосков
ных полигонов для захороне
ния. Увы, во многих хозяйствах 
они хранятся по 10 -15 лет и не 
всегда в строгом соответствии 
с нормативными требования
ми. Поэтому в первую очередь 
решено вывозить ядохимикаты 
из хозяйств-банкротов, кото
рым не под силу самим отпра
вить их на захоронение.

Виктор РУБЦОВ.
САМАРА.

ДЖЕНТЛЬМЕНЫ 
МУСОРНЫХ 
ПЛОЩАДОК

Посетители Калуги с удивле
нием обращают внимание на 
водителей мусоровозов, рабо
тающих в белых перчатках. В та
кие специфические условия тру
да поставили шоферов местные 
коммунальщики. Уставшие от 
нечистот начальники купили 166 
евроконтейнеров, три новень
ких ЗИЛа и пять МАЗов, умею
щих опрокидывать контейнеры, 
и теперь на это чудо можно смо
треть только сквозь черные очки 
- ослепнуть можно от лицезре
ния чистоты. Только не дайте, 
калужане, все это разворовать. 
На вашем примере надо учить 
других работать по-европейски.

Мстислав МАРИНИН.
КАЛУГА.

ПЕРЛЫшки} чКОНКУРС:
JyPOK ПОШЕЛ 
[ НЕ ВПРОК...

Первый вице-премьер Рос- 
I сии Сергей Иванов сделал 
I весьма двусмысленное заяв- 
■ ление в адрес Запада:

«Нас учили рыночной эко- 
I номике, и я считаю, что этот 
I урок мы выучили хорошо».

P.S. И все-таки непонятно, 
■ Сергей Борисович, урок вы- 
I учили, а пошел ли он впрок?

......................... КОСМОС —

К ТАЙНАМ ТЕМНОЙ ЭНЕРГИИ
В РОССИИ РАЗРАБАТЫВАЕТСЯ ПРОЕКТ НОВОЙ НЕБЕСНОЙ ОБСЕРВАТОРИИ

В 2011 г. в рамках Федеральной 
космической программы (ФКП 
2006-2015) в России планируется 
запуск в космос новой астрофизи
ческой обсерватории «Спектр - 
Рентген - Гамма» (СРГ). В основе 
проекта - идея интеграции отече
ственной рентгеновской обсерва
тории ART (комплекс рентгенов
ских телескопов с кодированной 
апертурой и детектор гамма- 
всплесков), задуманной еще в 
конце 80-х, но до последнего вре
мени так и не доведенной до за
вершающей стадии из-за проб
лем с финансированием, и двух 
европейских проектов.

Первый - ROSITA (7 рентге
новских зеркальных телеско
пов); второй - Lobster (широко
угольный рентгеновский мони
тор). Аппараты планировали до
ставить на Международную кос
мическую станцию в составе мо
дуля Columbus на американском 
шаттле. Но помешала катастро
фа корабля «Колумбия».

В проекте «СРГ» рассматрива
ется идеальная с точки зрения 
фоновых условий экваториаль
ная орбита высотой 580-600 км с 
нулевым наклонением, то есть 
ниже радиационных поясов Зем
ли, которые при более высокой 
орбите стали бы основным источ
ником помех при наблюдениях.

Тот факт, что наша Вселенная 
не стационарна, а расширяется с 
течением времени, многократно 
подтвержден наблюдениями да
леких галактик и реликтового из
лучения, возникшего на ранних 
этапах ее эволюции. Все модели 
предсказывали, что скорость 
расширения должна постепенно 
уменьшаться. Однако вдруг вы
яснилось, что последние два 
миллиарда лет Вселенная рас
ширяется с ускорением, то есть 
взрывается во второй, после 
Большого взрыва, раз. Причем 
физическая причина ускоряю
щегося расширения совершенно 
неясна. Ряд ученых полагает, что 
оно может быть обусловлено от
клонениями законов гравитации 
на больших масштабах от при
вычной общей теории относи
тельности Эйнштейна.

Другие исследователи более 
вероятным считают ситуацию, ко
гда космический вакуум не абсо
лютно пуст, а заполнен полем с 
некоторой ненулевой плотностью 
энергии. Такое поле обладало бы 
удивительными свойствами, ска
жем, отрицательным эффектив-

Так будет выглядеть космическая обсерватория.

ным давлением, и «расталкива
ло» бы Вселенную. При этом, од
нако, возникающие силы на
столько малы, что «увидеть» 
энергию вакуума можно только 
по ее влиянию на Вселенную в це
лом.

Общепринятая теория не то 
чтобы отрицает, но и не предска
зывает существования энергии 
вакуума с такими свойствами, и 
причину обнаруженного явления 
расширения сразу же окрестили 
Темной энергией. В настоящее 
время установлено, что она вно
сит самый большой вклад в пол
ную массу Вселенной - примерно 
73%. Для сравнения, вещество, из 
которого состоят все видимые ее 
объекты (так называемая барион
ная материя) - межзвездный газ, 
звезды, планеты и т.д. - составляет 
лишь около 4% от полной массы 
Вселенной (еще 23 % - это так на
зываемая «темная материя»).

Запуск космической обсерва
тории СРГ может стать первым в 
мире комплексным космическим 
проектом по определению скры
той массы во Вселенной. В этой 
области проект по своим наблю
дательным возможностям на по
рядок опережает все остальные 
эксперименты в мире, направ
ленные на исследования Темной 
энергии.

Необходимая для таких на
блюдений орбита обеспечивает
ся при запуске космического ап
парата с космодрома Куру во 
Французской Гвиане с помощью 
российской ракеты-носителя 
«Союз-2» с разгонным блоком 
«Фрегат». Однако основным ва
риантом пока рассматривается 
старт с космодрома Байконур, 

хотя при этом наклонение (около 
290) с точки зрения фоновых ус
ловий для наблюдений будет ху
же. И в том, и другом случаях уп
равление обсерваторией и при
ем информации нельзя будет ве
сти с территории России. Сейчас 
рассматривается три варианта 
пунктов управления - Южная 
Африка, Австралия и Индия.

По меркам космической про
мышленности запуск обсервато
рии СРГ в 2011 г. это «уже завт
ра». Однако проблемы могут 
быть только из-за космической 
платформы, поскольку научная 
аппаратура практически готова. 
В течение первых четырех лет ра
боты приборы обсерватории 
станут выполнять глобальные 
обзоры всего неба, а последую
щие три-шесть лет - наблюдать 
индивидуальные источники.

Проект «Спектр - Рентген - 
Гамма» будет важным научным и 
технологическим шагом на пере
ходном этапе от обсерваторий- 
гигантов - Chandra (США) и 
ХМ М-Newton (Европейское кос
мическое агентство) к следую
щему поколению астрофизиче
ских обсерваторий XEVS/Con-X, 
запланированных к реализации 
на 2015-2025 гг. Сам по себе про
ект стал возможен благодаря ре
шению Роскосмоса и Европей
ского космического агентства о 
более тесной координации сво
их космических программ, как в 
части средств выведения, так и 
самих исследований.

Юрий ЗАЙЦЕВ, 
эксперт Института 

космических исследований.
(«РИА Новости» - 

специально для «ДВ»),

.......  КОНТРАБАНДА =

ЛОВЧИЕ НА ЭКСПОРТ
В 1973 году Россия в числе 145 

государств подписала Конвенцию 
о международной торговле вида
ми дикой флоры и фауны, нахо
дящимися под угрозой исчезно
вения (СИТЕС). В соответствии с 
этим документом перемещение 
через таможенную границу об
разцов СИТЕС возможно только 
при наличии специального разре
шения. Контроль за выполнени
ем перевозчиками требований 
СИТЕС, пресечение контрабанды 
животных и растений возложен 
на таможенные органы.

И хотя стражами порядка на 
таможенной границе проводится 
большая работа по пресечению 
контрабанды редких видов жи
вотных и растений, попытки не
легального ввоза и вывоза жи
вого товара все еще имеют место 
в практике таможенных органов.

Осенью этого года сотрудни
ками Главного управления по 
борьбе с контрабандой ФТС Рос
сии перекрыт крупный канал 
контрабанды соколов-балаба
нов из России. В Московской об
ласти были задержаны трое гра
ждан России, в дорожных сумках 
которых обнаружили 14 соколов 
-13 балабанов и 1 сапсан.

Спустя две недели один из них 
вновь попал в поле зрение тамо
женников в зоне деятельности 
Центральной оперативной та
можни. При проведении тамо
женного досмотра пассажирского 
поезда сообщением «Москва-Ки- 
ев» инспектор Брянской таможни 
обнаружил под нижней полкой 
купе проводника контрабандный 
товар. Птицы были спрятаны в 
двух дорожных зачехленных сум
ках и перевозились в условиях, 
несовместимых с жизнью. В ходе 
оперативно-розыскных меропри
ятий было установлено, что их 
владельцем является гражданин 
России, следующий в этом же ва
гоне. Надеясь, что купе провод
ника не будут тщательно осмат
ривать, он сумел 
уговорить должно
стное лицо пасса
жирского состава 
спрятать у себя конт
рабандных птиц.

Согласно заклю
чению комплексной 
судебной эксперти
зы -«Росприроднад
зора», одна из за
держанных особей 
относится к редкому 
виду соколов сап
сан, пять - принад
лежат к семейству 
балабан. Оба вида 
внесены в приложе
ние №1 и №2 к Кон
венции СИТЕС.

По факту неза
конного перемеще

ния через таможенную границу 
РФ 6 птиц, относящихся к семей
ству соколиных, в отношении 
гражданина возбуждено уголов
ное дело по 4.2 ст. 188 УК РФ.

К сожалению, это не единст
венная попытка контрабандного 
вывоза этих пернатых из России. 
Надо сказать, что птицы из отряда 
соколиных пользуются большим 
спросом во всем мире. Хорошо 
обученная птица стоит басно
словных денег - от 20 до 70 тысяч 
американских долларов. Изве
стен уникальный случай, когда за 
ценную птицу заплатили 2 милли
она долларов США.

Года два назад сотрудники 
Белгородской таможни столкну
лись с более изощренным спосо
бом контрабандного вывоза птиц. 
6 соколов-балабанов закатали в 
ткань в виде шаров, оставив не
большое пространство для возду
ха. А чтобы живой товар не выдал 
себя во время прохождения тамо
женного досмотра, птиц усыпили 
снотворными препаратами.

Попыток нелегального вывоза 
ловчих птиц из России довольно 
много. К счастью, в большинстве 
случаев российские таможенни
ки задерживают контрабандный 
товар. И несмотря на наработан
ную практику в этом направле
нии, богатый жизненный опыт, 
не перестают удивляться жесто
кости и циничности, с которой 
действуют злоумышленники. 
Жертвы, на которые идут контра
бандисты ради достижения сво
ей цели, оправдываются для них 
десятками, а то и сотнями тысяч 
американских долларов, кото
рые платят любители соколиной 
охоты за ловчих птиц. И если бы 
не бдительность российских та
моженников, эти пернатые вовсе 
исчезли бы на территории нашей 
страны. На сегодняшний день в 
России насчитывается лишь око
ло 1000 соколов.

Фаина СВЕДОВАЯ.

Таможня не дала «добро».

МЕСТО СОБЫТИЯ
БОЛЬШИЕ МЕЧТЫ 
МАЛЕНЬКИХ 
УЧЕНИКОВ

Возможно, на фоне бурных 
политических процессов откры
тие новой школы не выглядит 
таким уж значимым событием. 
Но для жителей поселка Кали
нинский Моздокского района это 
настоящая сенсация. Новую 
школу здесь ждали с 2003 года. 
Старое здание уже давно не мог
ло вместить всех желающих, де
тям приходилось заниматься 
чуть ли не в три смены. Непода
леку расположен поселок рус
ских беженцев из Чечни. Глава 
поселковой администрации, мо
лодой энергичный руководитель 
Н. Будайчиев пообещал сельча
нам построить новую школу, и 
обещание свое выполнил. Явля
ясь отцом шестерых детей, он 
прекрасно понимает, как важно 
для жителей села иметь нор
мальные условия для обучения 
детей. Причем школу сразу ре
шили строить по современным 
технологиям, с расчетом на пер
спективу - сейчас она может 
вместить около 650 детей.

Тамара Лопатина, прорабо
тавшая в калининской школе 
28 лет, говорит, что сейчас дети 
обучаются по методике Вино
градовой, которая предполага
ет отсутствие оценок и как мож
но больше поощрений, дабы 
дети не потеряли интереса к 
учебе. По этой же методике ра
ботает и ее коллега Залина Сха- 
нова. Учителя не нарадуются на 
новые классы - большие и свет
лые со звуконепроницаемыми 
окнами. Но особой гордостью 
директора школы Натальи Ко
жановой является спортзал, 
где даже можно проводить 
серьезные соревнования.

Пока что школа в Калинин
ском имеет статус общеобра
зовательной, т.е. здесь только 
девять классов, но педколлек
тив намерен добиваться при
дания ей статуса средней, и все 
возможности для этого есть. 
Педагоги, а это 17 человек, 
имеют высшее образование, 
их ученики неоднократно по
беждали на предметных олим
пиадах. Да и непросто будет 
старшеклассникам привыкать к 
новым условиям в других шко
лах, где нет такого современ
ного оснащения.

По словам главы района В. 
Паринова, строительство шко
лы обошлось в 85 млн. рублей. 
Но для детей это не главное. 
Ребятишки, окружив меня, 
спешили поделиться своими 
планами, рассказывали о лю
бимых предметах.

Елена БАДЯКИНА.
Республика Северная 
Осетия-Алания.

ЗАГАДОЧНАЯ ЭКОНОМИКА —

БИТВА ЗА КОМБАЙН
ОТМЕНА МИНЭКОНОМРАЗВИТИЯ СПЕЦПОШЛИН НА ВВОЗИМУЮ ТЕХНИКУ -
ДИСКРИМИНАЦИЯ ОТЕЧЕСТВЕННЫХ ПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ И ПОДДЕРЖКА ЗАПАДНОГО СЕЛЬХОЗМАШИНОСТРОЕНИЯ

Это только в России возможно - сущест
вуют два «Союзагромаша», один, молодой 
и энергичный, неудержим в выталкивании 
другого с рынка производителей сельхоз
машин. Причем оба союза практически сто
ят на одинаковых позициях. В это время 
«караван идет», американские, немецкие, 
итальянские производители, усмехаясь, 
спокойно, беспошлинно провозят свои 
комбайны и трактора через таможню для 
освоения бескрайних просторов Кубани, 
Сибири, Алтая... Советские хромоножки 
«Нивы» без боя уступают поле битвы за 
урожай красавцам «клаасам».

Жестокое время ...Сильные выживают, 
слабых топчут. И на внутреннем рынке, и 
на внешнем. «Сегодня состояние парка 
энергосредств сверхкритическое, - сетует 
гендиректор «Союзагромаша» Аркадий 
Ошеров. - На Западе после 5 лет трактора 
и комбайны списывают, у нас они служат 
15 и более лет. Нужно принять отдельный 
закон по сельхозмашиностроению. У нас 
готова стратегия действий по возрожде
нию производства техники для селян. Но 
рейдеры, создав в 2005 году параллель
ную структуру под одноименным назва
нием, рушат наши планы». Сегодня в 
«Союзагромаш» А. Ошерова входят менее 
90 предприятий. Было 200, многие пере
шли в «Союзагромаш» К. Бабкина. Кому 
на пользу судебная тяжба двух организа
ций?

Не министерское это дело заниматься 
дрязгами, сказали в департаменте про
мышленности Минпромэнерго и отослали 
к зам. начальника отдела промышленно
сти Сергею Воробьеву, непосредственно 
занимающемуся сельхозтехникой. У опыт
ного чиновника советской закалки при од
ном упоминании о бодающихся союзах зу
бы сводит: «Грызня делу не помощник. 
Сейчас больше работаем с Бабкиным, у 
него плотнее связи с предприятиями, он 
ближе стал к правительственной сфере. В 
наше время при министре Ежевском такой 
ситуации не допустили бы».

У бывшего министра тракторного и 
сельхозмашиностроения СССР, ныне ге
нерального советника НТЦ «Сельхозмаш» 
92-летнего Александра Ежевского пози
ция однозначна: «В 1990 году страна про
изводила 214 тысяч тракторов и 65 тысяч 
зерноуборочных комбайнов... В прошлом 
году соответственно 12000 и 6860... Если в 
парке машин было 1365 тыс. тракторов и 
407 тыс. комбайнов, то сегодня - 480 тыс. 
и 129 тыс. Обеспеченность техникой со
ставляет не более 50 процентов. Но и то, 
что имеется, на 60-70 процентов изноше
но. Эту часть парка надо списать и заме
нить более производительной техникой. 
Сельхозмашиностроение после таких 
«либеральных» новаций необходимо 
восстанавливать срочно и кардинально, а 
в агрокомплекс вкладывать не 60, а 150- 
200 млрд, рублей».

В правоте же такого утверждения убе
дился во время командировок в Киров

Похоже, импорт проглотит и наше комбайностроение.

скую и Воронежскую области, в Беларусь. 
В Кировской области зав. отделом сель
ского хозяйства Кикнурского района Г. 
Сушенцова негодовала: «Уборочная пло
щадь зерновых составила 3,5 тысячи га - 
вдвое меньше прошлогоднего. Но ведь и 
это надо убирать. Советские «Нивы» 
больше просыпают зерна, чем убирают. 
Средняя урожайность по району - 8 цент
неров с га». Району вообще не везет. На
кануне посевной московские фраера-ин
весторы выбили из строя целое хозяйст
во, обанкротив МТС (как сообщили ре
дакции из Кировской облпрокуратуры, до 
сих пор идет судебная тяжба). Небывалое 
расстройство погоды: то несусветная жа
ра, то ливни. В итоге район намолотил 
2750 тонн зерна - меньше чем средний 
колхоз советских времен.

Весной по нацпроекту району выпало 
невиданное счастье в виде комплекса 
«Джон-Дир»: трактор, комбайн... Когда 
«американца» вывели на поля СХПК 
«Красное знамя», сбежался и стар и млад. 
Наверное, так было в 30-х в коллективи
зацию, когда Паша Ангелина села за «ко
лесник». Трактор сеял по-стахановски - в 
час от 6 до 8 гектаров. Без удобрений. 
Ударники колхозного строя чесали затыл
ки: где ты раньше был? Распахать бы сей
час заросшие бурьяном поля, да чем рас
плачиваться за услуги с подрядчиком - ко
оперативом «Гигант»? Только натурой. А 
урожай - с гулькин нос. И в семенном ам
баре мыши бегают, на удобрения, соляру, 
на «лампочку Ильича» денег нет. Механи
заторы «пашут» на строительстве дач мос
ковским тузам. Оставшихся на битву за 
урожай разыскивали по лесным делянкам 
- валили лес для лесных предпринимате
лей. Председатель «Гиганта» Н. Чхенке- 
лия рвет и мечет: «Джон-Дир» обошелся в 
18,5 млн. рублей ссуды под залог 5 хо

зяйств. Ее надо возвращать государству. 
На руководителей хозяйств жалко смот
реть: стоят с протянутой рукой. Осенью 
импортный комбайн отправили на «ша
башку» в Нижегородчину зарабатывать 
деньги - мощной технике нужен размах.

На недавней выставке агротехники 
«Золотая осень» губернатор Кировской 
области Николай Шаклеин рассказал 
«ДВ», что хозяйствам остро нужны недо
рогие отечественные комбайны, трактора, 
сеялки... Регион занимает 10 место в стра
не по производству натурального молока. 
Мог бы производить больше - не хватает 
современного перерабатывающего обо
рудования.

Примерно то же самое говорили зам. 
министра сельского хозяйства Ингушетии 
А. Тутаев, глава Малодербетовского рай
она Калмыкии А. Чудидов... В Воронеж
ской области заслуженный фермер Рос
сии В. Брежнев сетовал: машиностроите
ли забыли про фермеров, владельцев 
подворий и садоводов, хоть бы какой-ни
будь путевый тракторенок изобрели, что
бы мог спокойно развернуться на 6-15 со
тках. А неделю назад, вернувшись из Бе
ларуси, еще больше осознал, в какой мы 
яме сидим. Как сказал начальник отдела 
департамента экономики Постоянного ко
митета Союзного государства Б. Безлеп
кин, Беларусь поставила нам в прошлом 
году почти 24 тысячи тракторов, вдвое 
больше, чем мы произвели. Потому что, 
по словам директора департамента науч
но-технологической политики Минсель
хоза Л. Орсика, «производственные мощ
ности многих предприятий отрасли загру
жены всего на 10-15 процентов».

«Надо признать: у нас нет своего нор
мального сельхозного трактора», - при
знался на недавней агровыставке «Золо
тая осень» министр А. Гордеев. Летом на

выставке «День российского поля» Пре
зидент прокатился 10 метров на новом 
комбайне, произнес историческую фразу 
«Комбайны для России не менее важны, 
чем ракеты», а Минэкономразвития в уго
ду ВТО с 1 июля уже отменил специфиче
скую составляющую комбинированной 
ставки таможенной пошлины на ввоз но
вых импортных зерноуборочных и само
ходных силосоуборочных комбайнов в 
размере 100 евро за 1 квт мощности дви
гателя. Как сказал нам пресс-секретарь 
«Союзагромаша» Максим Шорохов, ре
шение будет действовать девять месяцев. 
Заграница выиграла битву за трактор, се
ялку, доилку,., теперь вовсю теснит наших 
производителей комбайнов.

Почему наши производители техники 
проигрывают западным? Да потому что в 
странах ЕЭС кредиты дешевле, есть под
держка экспорта. Правительственная од
нопроцентная подачка российским агра
риям несравнима с 46 процентами тамош
них субсидий своим сельхозпроизводите
лям. Принятый в марте 2006 года план мер 
по развитию отечественного машиностро
ения на 2006-2008 годы остается на бума
ге (а речь шла, в частности, о повышении 
конкурентоспособности нашей техники, 
стимулировании инвестиционной и инно
вационной деятельности, развитии рын
ков сбыта). Против отмены спецпошлины 
выступили губернаторы Ростовской облас- g 
ти В. Чуб и Красноярского края А. Хлопо
нин. С письмом на имя М. Фрадкова обра
тились Председатель Совета Федерации 
С. Миронов, председатель Комитета по 
промышленности Госдумы М. Шаккум... 
Тщетно. Оказывается, Минэкономразви
тия - государство в государстве. Все погля
дывают сейчас на нового премьера.

28 сентября президент «Союзагрома
ша» Константин Бабкин на конференции 
Союза машиностроителей России под
черкнул, что наши предприятия по сути 
субсидируют производство техники в за
падных странах: «В то время как отечест
венное машиностроение все острее испы
тывает нехватку в инвестициях для мо
дернизации производства, наши фис
кальные органы максимально выжимают 
из предприятий налоги, чтобы направить 
их в Стабилизационный фонд. В свою 
очередь средства Стабфонда размещают
ся на Западе и на наши деньги зарубеж
ные правительства субсидируют в Россию 
импорт своих машин, который ежегодно 
увеличивается в 1,5-2 раза, в результате 
чего отечественные предприятия теряют 
внутренний рынок».

Резолюция Союза машиностроителей 
четкая: чтобы не превратиться в сырьевой 
придаток, защитить внутренний рынок 
сельхозтехники от недобросовестной 
конкуренции из-за рубежа, необходима 
твердая государственная воля и систем
ный диалог власти и делового сообщества 
России.

Александр РЫБАКОВ.
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ЗВЕЗДНО-ОРАНЖЕВАЯ КОАЛИЦИЯ
ВИКТОР ЯНУКОВИЧ И ВОЗГЛАВЛЯЕМОЕ ИМ ПРАВИТЕЛЬСТВО «УШЛИ» В ОТСТАВКУ. 
НО ПОЗВОЛИТ ЛИ ЭТО УКРАИНЕ ВЫЙТИ ИЗ ЗАТЯЖНОГО ПОЛИТИЧЕСКОГО КРИЗИСА?

Судя по высказываниям ев
ропейских политиков, в Европе 
откровенно устали от несконча
емого передела власти на Укра
ине. Особое раздражение там 
вызывают бесконечные попытки 
украинской верхушки играть на 
энергетической зависимости Ев
ропы от России. Ну, сколько 
можно встречать Рождество под 
истошные крики Киева, с трево
гой глядя на пламя газовой го
релки...

Зато в Вашингтоне не испыты
вают ни малейшего беспокойст
ва. Туда газ поступает не через 
Украину. Кроме того, там по- 
прежнему безоглядно уверены в 
лояльности Ющенко и Тимошен
ко, щедро проплаченных после 
событий 2004 года из американ
ских фондов. В отличие от Евро
пы, за океаном приветствуется 
антироссийский настрой «оран
жевых», любые их попытки обви
нить во всех украинских бедах 
Москву только поощряются. За 
примерами далеко ходить не на
до. Взять хотя бы заокеанскую 
поддержку Ющенко в его потугах 
объявить голодомор актом гено
цида украинского народа со сто
роны «московского режима». С 
благословления же Вашингтона 
Ющенко принял оскорбительное 
для всех участников Великой Оте
чественной войны решение при
равнять пособников нацистов, 
главарей ОУН-УПА к «героям Ук
раины».

Американцев, судя по всему, 
беспокоит лишь одно - как бы си
туация с формированием власти 
на Украине в очередной раз не 
превратилась в банальную свару 
между вчерашними «борцами за 
оранжевое дело», как это уже 
имело место в недавнем про
шлом. Поскольку США на 100 
процентов заинтересованы в том, 
чтобы вся инициатива формиро
вания ветвей власти в поствыбор
ный период оставалась за «оран
жевыми» силами, сейчас главная 
их забота - умерить аппетиты Ти
мошенко. По имеющейся инфор
мации, при непосредственном 
участии американского посла на 
Украине Тейлора и спецпредста
вителя ЕС Хавьера Соланы ей 
предложено кресло премьера в 
обмен на отказ от президентских 
амбиций и поддержку Ющенко в 
президентской кампании 2009 
года. Если бы она не согласилась, 
ей пригрозили раскруткой фак
тов причастности «леди Ю» к фи-
нансовым махинациям ареста- Ахметова

Даже в среде «оранжевых» к возврату Юлии Тимошенко 
в премьерское кресло относятся скептически.

ванного в США бывшего украин
ского премьера Лазаренко.

Но американцы играют сразу в 
две лузы. Одновременно самому 
Ющенко поставлена задача по
стараться превратить шаткое 
«оранжевое» большинство в Вер
ховной раде (перевес в три-четы
ре голоса) в относительно устой
чивую «широкую» коалицию с 
участием Партии регионов. То-то 
он грозно рычит, что распустит 
парламент, если правящая коа
лиция быстро не будет создана. 
По замыслам его заокеанских ку
раторов, такое большинство бу
дет в перспективе не только укре
плять украинский парламент, но 
и обеспечит Ющенко политиче
скую базу с прицелом на прези
дентскую кампанию 2009 года. 
Американские чиновники и 
эмиссары Вашингтона (напри
мер, заместитель госсекретаря по 
делам Европы и Азии Кремер, 
политсоветник избирательного 
штаба Януковича Манафорт и 
другие) в этих целях продолжают 
обхаживать видных регионалов, 
прежде всего украинского оли
гарха Романа Ахметова и лидера 
парламентской фракции Партии 
регионов Бориса Колесникова. 
Задача - углубить продемонстри
рованную ими в ходе выборов 
соглашательскую позицию с 
«оранжевой» властью, чтобы они 
окончательно забыли пророссий- 
ские лозунги. За это Ахметову 
обещано содействие в продвиже
нии его бизнес-интересов на За
падные рынки. «Цена вопроса» - 
трехкратное увеличение активов

В заботах о своей стратегиче
ской украинской мечте - втором 
сроке Виктора Ющенко - амери
канцы все чаще осаживают наи
более рьяных противников сот
рудничества «оранжевых» с Пар
тией регионов. Тот же Кремер 
фактически проигнорировал 
слова прибывших в середине ок
тября в США известных своим 
радикализмом внешнеполитиче
ских советников Ющенко и Ти
мошенко - бывшего мининдел 
Бориса Тарасюка и парламент
ского функционера БЮТ Григо
рия Немиря. Последние уверяли 
госдеповца в прочности форми
руемого исключительно из 
«оранжевых» правительства 
страны как якобы полностью вер
нувшего доверие украинского 
народа. Первоочередными при
оритетами нового кабинета, обе
щал Тарасюк, вновь станут при
соединение Украины к НАТО, 
полная демаркация границы с 
Россией, расширение участия 
Киева в ГУАМ. Оба советника в 
один голос убеждали не прида
вать значения угрозам «региона
лов» заблокировать работу Вер
ховной рады. Блеф, мол, это все. 
Но в Вашингтоне с куда большим 
вниманием отнеслись к точке 
зрения советника Виктора Януко
вича Константина Грищенко. А 
он считает, что когда в ВР сложи
лось равенство противостоящих 
политических сил, идея Юлии 
Тимошенко лишить «региона
лов» парламентских и прави
тельственных постов бесперспек
тивна. По его информации, в 
среде самих.«оранжевых», преж

де всего в «Нашей Украине», уже 
сейчас имеется стойкое непри
ятие возврата Тимошенко в пре
мьерское кресло. Это может ре
ально спутать планы властей и 
ввергнуть Украину в новый виток 
политического кризиса.

С другой стороны Грищенко не 
видит между сторонниками Яну
ковича и пропрезидентской ча
стью «оранжевых» сил во главе с 
бывшим премьером Юрием Еха
нуровым принципиальных раз
ногласий по многим политиче
ским приоритетам. Грищенко ус
покоил американцев: мол, пар
тия регионов будет «внимательно 
прислушиваться» к рекоменда
циям и советам США, в том числе 
в вопросах российско-украин
ских отношений. В руководстве 
ПР, дескать, сегодня преоблада
ют «реалисты и прагматики», не 
склонные к идеологизации внеш
ней политики Украины.

На фоне общей эйфории все 
чаще в Вашингтоне звучат голо
са, которые называют коалицию 
без регионалов в ВР как «полити
чески хрупкую и недолговеч
ную». Посол США на Украине 
Тейлор обмолвился в одном из 
интервью, что некоторые укра
инские лидеры (речь, безуслов
но, прежде всего, о Тимошенко) 
уже не раз показывали, что их 
личные амбиции могут превали
ровать над интересами сохране
ния межпартийного единства. В 
США, подчеркивает посол, заин
тересованы в монолитности и 
стабильности украинского каби
нета. Однако существуют серьез
ные сомнения эффективного 
взаимодействия правительства с 
парламентом в случае, если в со
ставе кабинета не будет предста
влена Партия регионов. Это тем 
более важно, считают в госдепе, 
что ПР, «как никогда до сих пор» 
настроена на работу в интересах 
всего украинского общества. Как 
свидетельство растущего «здра
вомыслия» украинского электо
рата расценивают в США про
явившееся в ходе выборов в вос
точных регионах ослабление по
зиций сил, выступавших до сих 
пор с требованием обособления 
Востока и Юга-Востока Украины. 
В Вашингтоне это рассматривают 
как признак «политического вы
здоровления» Украины, после 
чего «левый радикализм посте
пенно будет сдвинут на обочину 
политической жизни». Не ошиб
лись бы.

Михаил МАКСИМОВ.

СОСЕДИ
И У школьников 
ЕСТЬ МЕСТО 
ПОДВИГАМ

Президент Украины Виктор 
Ющенко вручил орден «За му
жество» III степени 13-летнему 
школьнику из села Покрышево 
Житомирской области Анато
лию Слободенюку. Восьми
классник спас жизнь трем ма
леньким девочкам. Он не
сколько раз храбро бросался в 
горящий дом на поиск детей и 
в конце концов сумел вынести 
их из огня. Подобное случи
лось на Житомирщине и в фев
рале нынешнего года, когда 
ровесник Слободенюка Вадим 
Нестерчук в селе Головеньки 
спас во время пожара четверых 
соседских детей, за что полу
чил из рук главы государства 
такую же награду.

Юрий КИРИЛЛОВ.
ЖИТОМИР.

ЛЬГОТЫ ДЛЯ 
СЛЕПЫХ

Мэрия Тбилиси восстановит 
слепым часть упраздненных 
льгот.

В частности, будет восста
новлен льготный проезд в му
ниципальном транспорте, ко
торый составит 50 процентов 
от общей стоимости проезда. 
Со временем мэрия планирует 
сделать проезд в транспорте 
для слепых бесплатным.

Михаил АЙДИНОВ.
ТБИЛИСИ.

"рейтинг!
I КВАРТИРА ЗА ДВЕ ЦЕНЫ

|На прошедшем на про
шлой неделе заседании со-

I вета по нацпроектам в оче- 
I редной раз было подтвер- 
■ ждено, что властям не уда- 
■ лось снизить процент по ипо- 
I теке до 11 процентов. Ныне, 
■ взяв кредит на покупку жи- 
I лья, россияне вынуждены 
■ выплачивать по 15 процен- 
I тов годовых. Это намного 
■ больше, чем в европейских 
! странах.
" Ппл/lauTLi пл lAnnrauuLihi
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ЗЕЛЕНЫЙ СДАЙСЯ НА ВОСТОКЕ
ДОЛЛАР МОЖЕТ СПОТКНУТЬСЯ О КИТАЙСКУЮ СТЕНУ

На протяжении последних 
нескольких лет доллар только и 
делал, что падал, как по отно
шению к евро, так и по отноше
нию к большинству националь
ных валют. В результате сейчас 
на российском валютном рынке 
за него дают меньше 24,5 рубля. 
Но и этот уровень, по мнению 
экспертов, продержится недол
го. Есть все основания полагать, 
что в недалеком будущем паде
нию доллара может поспособ
ствовать Китай. Возможно, в не
которой степени подыграют 
долларовому обвалу и арабские 
страны. И в первую очередь это 
будут государства, до сих пор 
демонстрировавшие лояль
ность своему «большому аме
риканскому другу», а вовсе не 
главный противник США в лице 
Ирана.

Итак, по порядку. Самой со
крушительной для доллара но
востью может оказаться сообще
ние о том, что Центральный банк 
Китая планирует «перебаланси
ровать» свои валютные резервы. 
Под этой нейтральной формули
ровкой скрывается подлинная 
угроза для стабильности амери
канской валюты. По сути, китай
ские финансовые власти преду
предили о своей готовности пе
ревести часть национальных зо
лотовалютных резервов (ЗВР) из 
доллара в евро и другие более 
стабильные валюты. Недоволь
ство «азиатского дракона» ны
нешним положением дел легко 
объяснимо: Китай является ми
ровым лидером по объему ЗВР, 
они достигают у него 1,43 трлн, 
долларов. Понятно, что финан
совые власти страны не устраи
вает угроза обесценивания ре
зервов, тем более что средства 
вложены в финансовые инстру
менты, номинированные в дол
ларах США.

Но если стремление Китая 
очевидно, то о последствиях его 
шага по «перетряхиванию» золо
товалютных резервов такого не 
скажешь. Во-первых, на сегод
няшний день ничего не известно 
о том, какую именно долю ЗВР 
одна из крупнейших экономик 
мира планирует перебросить из 
долларов в евро. Понятно, что 
Китай, скорее всего, будет по 
возможности избегать резких 
движений и переводить долла
ровую часть ЗВР в другие валюты 
небольшими порциями. Однако 
даже перевод небольшой пор
ции может спровоцировать оче
редной виток падения доллара, 
говорят эксперты.

Деньги на дороге не валяются. Если это не доллары.

Еще один важный момент: 
Китай на протяжении последних 
нескольких лет является не толь
ко признанным мировым лиде
ром по темпам экономического 
роста, но и своеобразным «мая
ком» для стран Юго-Восточной 
Азии, да и для государств с раз
вивающейся экономикой в це
лом. Поэтому можно ожидать, 
что вслед за ним «перетряхи
вать» свои золотовалютные ре
зервы начнут Тайвань, Индоне
зия, Таиланд, а там, глядишь, 
подтянется и Япония, у которой 
ЗВР сейчас превышают 800 
млрд, долларов.

Не надо быть провидцем, 
чтобы понять: если азиатские 
страны начнут «выбрасывать» на 
мировой финансовый рынок 
доллары, то не останется в сто
роне и Россия, которая накопила 
к настоящему моменту без мало
го 450 млрд, долларов. Причем 
на сегодняшний день схема ин
вестирования этих средств тако
ва: по 45% резервов вложено в 
евро и доллар и порядка 10% - в 
британский фунт, швейцарский 
франк и японскую иену. Так что 
практически половина ЗВР под
вержена постоянному обесцени
ванию!

Возможно, и азиатские стра
ны, и Россия чувствовали бы се
бя гораздо спокойнее, если бы 
надеялись на восстановление 
позиций доллара в ближайшем 
будущем или, на худой конец, в 
среднесрочной перспективе. 
Однако ситуация вокруг амери
канской валюты, похоже, скла

дывается по принципу «от пло
хого к худшему». Надежды на 
то, что доллар сможет вернуть 
утраченное доверие инвесторов, 
перечеркнул недавний ипотеч
ный кризис в США. Из-за него 
проблемы с «плохими долгами» 
и убыточными активами возник
ли у крупнейших национальных 
банков, которые еще недавно 
считались абсолютно неуязви
мыми и показательно стойкими. 
Сегодня стало известно о том, 
что второй по величине брокер
ской фирме в США - Могаап 
Stanley - пришлось в сентябре- 
октябре текущего года понести 
убытки на сумму в 3,7 млрд, 
долларов. О списании потерь в 
связи со снижением стоимости 
активов, обеспеченных риско
ванными кредитами, ранее со
общили и другие «монстры» 
американского финансового 
рынка - банки Citi и Merrill Lynch. 
При этом руководители этих 
банков настроены, мягко гово
ря, пессимистично: финансовый 
директор Morgan Stanley Колм 
Келлехер, например, заявил, 
что для восстановления кредит
ного рынка потребуется 3-4 
квартала. Ранее он прогнозиро
вал, что этот процесс займет 1-2 
квартала.

Ну, а пока американский фи
нансовый рынок будет пережи
вать не лучшие времена, будет 
лихорадить и доллар.

Анатолий ГОРЕВ, 
финансовый аналитик.

(«РИА Новости» - 
специально для «ДВ»).
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РОССИЯНЕ НЕ ПРОПОЙЦЫ
КТО ИЗ ЕВРОПЕЙЦЕВ БОЛЬШЕ ВСЕГО ЛЮБИТ ВЫПИТЬ? ЧТОБЫ ОТВЕТИТЬ 

НА ЭТОТ ВОПРОС, КОМИССИЯ ЭКСПЕРТОВ ЕВРОСОЮЗА ПРОВЕЛА ОПРОС 
СРЕДИ ЖИТЕЛЕЙ 27 СТРАН ЕС

Вы можете не поверить, но в 
Европе, по данным ЕС, больше 
всего любителей приложиться к 
рюмке проживает в Ирландии. 
Ирландцы выпивают за один 
присест в среднем по пять услов
ных доз алкоголя. Вслед за ними 
с небольшим отрывом следуют 
финны с показателями четыре с 
половиной условных единицы 
спиртного на человека. В перево
де на понятный для россиян язык 
пять доз, которые выпивают 
чемпионы-ирландцы, равняют
ся полному стакану водки, а 
финская доза - это приблизи
тельно три четверти стакана бе
ленькой.

Третье место среди любителей 
выпивки занимают британцы. 
Они это дело тоже сильно уважа
ют и мало в чем отстают от ир
ландцев и финнов. Четвертую 
строчку занимают датчане. Прав
да, многие жители Дании убежде
ны, что на самом деле они пьют 
ничуть не меньше британцев. 
Просто эксперты слегка напутали, 
когда пересчитывали коэффици
ент крепости датского пива на гра
дус шотландского виски. С фран
цузами похожая проблема. Они 
только на пятом месте, хотя свыше 
70% из них признались, что пер
вый стаканчик вина пропускают 
уже за обедом.

Как и положено жителям Цент
ральной Европы, немцы, австрий
цы и чехи - в середине списка. Это 
традиционно пивной регион. Нес
лучайно в нашем представлении 
немец и австриец выглядят как 
крепкие толстяки в коротких ко
жаных штанишках, шляпках с пе
рышками и громадными пивны
ми кружками в руках. Соотечест
венники бравого солдата Швейка 
- тоже с кружкой пива, хоть и без 
перышек. Если бы парламенты 
этих стран захотели бы ввести ог
раничения на рекламу пива, как 
это сделала российская Госдума, 
не будет преувеличением сказать, 
что там бы поднялись настоящие 
пивные бунты. Для немцев, авст
рийцев и чехов пиво не просто 
любимый напиток, а неотъемле
мая часть привычного образа 
жизни. Так, например, среднеста
тистический немец выпивает в 
среднем 117 литров пива в год, ав
стриец - 110 литров, а чех - 120. 
Иностранцам такая привержен
ность к пиву кажется чудовищно 
вредной привычкой. Однако сами 
жители Германии, Австрии и Че

хии имеют на этот 
счет прямо проти
воположную точ
ку зрения и гото
вы доказывать с 
пеной у рта поль
зу потребления 
ячменного напит
ка. Так, напри
мер, в Чехии при 
некоторых забо
леваниях желу
дочно-кишечного 
тракта врачи ре
комендуют от
дельные сорта 
пива в качестве 
лекарства. В Гер
мании и Австрии 
психотерапевты 
прописывают пи
во своим пациен
там как седатив
ное (успокаиваю
щее) средство 
при неврозах. Кроме того, пивная 
индустрия является в «пивном 
треугольнике» одной из системо
образующих отраслей промыш
ленности. Поэтому любой удар по 
пиву был бы воспринят здесь как 
подрыв национального благосос
тояния.

Ну а самыми большими трез
венниками в Европе оказались 
греки, итальянцы, испанцы и 
португальцы, которые не пред
ставляют себе обычного обеда 
без стакана вина. Как любят гово
рить жители Средиземноморья, 
«вино- это, конечно, далеко не 
все, но без вина все - ничто». 
Неслучайно еще в VI веке до на
шей эры древние греки объявили 
виноградную лозу и вино свя
щенным даром богов. Конечно, 
при таком отношении к вину за 
прошедший период можно было 
бы спиться. Но дело в том, что ни 
родоначальники виноделия - 
греки, ни их талантливые учени
ки из Италии, Испании и Порту
галии практически не потребляют 
крепкого спиртного, выпивая в 
среднем всего лишь по два стака
на сухого вина в день. Неудиви
тельно, что по европейским мер
кам они являются настоящими 
трезвенниками.

Кстати, врачи рекомендуют 
не пренебрегать советами древ
них и не отказываться от сухого 
вина. Более того, отказываться 
от качественного вина за обедом 
гораздо вреднее, чем потреблять 
этот напиток. Вино помогает

профилактеке инфаркта, атеро
склероза, желудочно-кишечных 
заболеваний и даже ревматиз
ма. Главное - не перебарщивать. 
Для мужчин оптимальная норма 
потребления 2,5 стакана в день, 
для женщин 1,5 стакана.

В общем, если подводить 
итоги, надо прийти к неутеши
тельному выводу, что жители 
южных стран пьют гораздо мень
ше, чем северяне. Оно и понятно: 
когда погода солнечная, на душе 
и без рюмки легко и приятно, а 
когда за окном «то дождь-то 
снег», приходится себя подогре
вать и взбадривать. Тут без креп
ких напитков не обойтись. Нес
лучайно, что североевропейский 
регион, куда входит и Россия, 
получил название «водочного 
пояса». И если бы в алкогольном 
рейтинге Еврокомиссии приняли 
бы участие россияне, то никакие 
бы европейцы с нами даже в по
луфинал не попали бы. Россия
нам по части потребления спирт
ного принадлежит мировой ре
корд. Поданным известного спе
циалиста в этой области профес
сора Александра Немцова, сего
дняшний уровень потребления 
алкогольных напитков в России 
соответствует 14,5 литра чистого 
спирта в год на человека, то есть 
на одного взрослого мужчину 
приходится 180 бутылок водки в 
год, или в среднем 1 бутылка на 
два дня. Куда там ирландцам, 
финнам и прочим шведам.

Галина УТКИНА.

НЕ МЕЛОЧИ
ЗАВИСТЬ 
БЫВАЕТ И ЧЕРНОЙ

Оказывается, самую жгучую 
зависть у среднестатистическо
го немецкого бюргера вызыва
ют большая зарплата, а также 
обладание крупной земельной 
собственностью и комфорта
бельным домом. В этом при
знались 31% опрошенных.

На втором месте среди пово
дов для зависти стоит стиль 
жизни, который позволяет про
водить время в свое удовольст
вие и много путешествовать 
(25% респондентов). Около 
19% назвали в качестве пово
дов для зависти успешную 
карьеру своих коллег. При этом 
вскрылась весьма любопытная 
деталь. Несмотря на объедине
ние Германии, произошедшее 
17 лет назад, восточные и запад
ные немцы продолжают испы
тывать чувство зависти по-раз
ному. Если на западе ФРГ оно 
чаще всего проявляется на ра
бочем месте, например, колле
га зарабатывает больше, то в 
трудовых коллективах бывшей 
ГДР к успехам сослуживцев от
носятся гораздо спокойнее. Как 
признались большинство опро
шенных восточных немцев, са
мым главным предметом зави
сти для них является получение 
крупного наследства, которое 
дало бы возможность в даль
нейшем вообще не работать.

Но в чем единодушны быв
шие жители ГДР - «осей» и за
падные немцы- «весси», - это в 
преобладающем равнодушии к 
чужим «духовным» ценностям. 
Вы можете быть писаным кра
савцем, счастливым семьяни
ном или выдающимся интеллек
туалом, но если при этом у вас 
слишком тонкий кошелек, в гла
зах окружающих вы всего лишь 
неудачник. Для большинства 
жителей Германии главными 
критериями успеха и поводом 
для зависти являются деньги и 
карьера, а лишь потом вся про
чая нематериальная лирика. 
Так, например, только каждый 
восьмой опрошенный житель 
Германии сказал, что завидует 
таланту других, лишь каждый 
восьмой - чужой красоте и по
пулярности. При этом всего 
лишь у 7% респондентов спо
собны вызвать чувство зависти 
семейное счастье и любовь и 
большое количество друзей. 
Что же касается здоровья, кото
рое, как известно, ни за какие 
деньги не купишь, то ему зави
дуют только пожилые немцы.

Ольга РУДИНА.
БЕРЛИН.

И ДЫМ ОТЕЧЕСТВА НЕ СЛАДОК
ПОЧЕМУ РУССКИЙ ЧЕЛОВЕК БОИТСЯ ВОЗВРАЩАТЬСЯ В РОССИЮ?

Во время недавней поездки в 
Австралию Владимир Путин 
встретился с соотечественника
ми, в разные времена занесен
ными судьбой в этот далекий от 
Родины край. Среди сидевших в 
зале был и белый как лунь че
ловек - Анатолий Карель (на
стоящая русская фамилия - 
Сурнин). Член Союза писателей 
России и Австралии.

...В 1939-м студент-первокурс
ник факультета русского языка и 
литературы Курского пединсти
тута Анатолий Сурнин впервые 
опубликовал в областной моло
дежной газете стихи - о любви, о 
Родине.

Уже сверкали сполохи надви
гавшейся военной грозы, и пар
ню пришлось, как казалось, на 
время, отложить учебу и начать 
осваивать премудрости ратного 
дела в военном училище. В июне 
41-го ему присвоили звание лей
тенанта и откомандировали в Ки
евский военный округ, на грани
цу с Румынией. И - как в воду ка
нул человек.

Племянник А. Сурнина Анато
лий Басов, журналист, повеству
ет: «До конца жизни бабушка По
ля мучилась неизвестностью: 
«Жив ли? Погиб? Где покоятся 
его косточки?» Настояла, когда я 
родился, чтоб в память об Анато
лии назвали этим именем и ме
ня». Пелагея Федоровна слала 
запросы в разные инстанции, 
чтобы узнать о судьбе сына. Ни
чего утешительного ей не сооб
щали: исчез лейтенант бесслед
но. Долго - целых 15 лет - не ре
шалась вписать его имя в поми
нание. Все подавала в церкви за
писки «за здравие», а не за упо
кой души. Пока не приснился 
сон, вещий, как ей показалось: 
Толя подходит и говорит, «Что же 
ты, мама, столько лет не даешь 
мне есть?!»

- Это сновидение бабушка 
истолковала как просьбу сына 
успокоить его мятущуюся душу. 
На другой день, после 15-летне- 
го ожидания, пошла в храм и 
отслужила первую поминаль
ную молитву «За упокой воина 
Анатолия». Так он был вычерк
нут из живых, - вспоминает 
А. Басов.

И вдруг - письмо из далекой 
Австралии, пришедшее в адми
нистрацию города Льгов. Некая 
Маргарита Анатольевна Поллок 
просила помочь разыскать кого- 
либо из ее родственников и на
зывала имена Пелагеи и Михаи
ла Сурниных.

Анатолий Сурнин с супругой; на верхнем снимке - Сурнин еще в России.

- Неужто это замужняя дочь 
нашего Толи?, - растерянно по
вторяла и повторяла моя мама.

Осознав, что А. Сурнин жив- 
здоров, Басовы начали недоуме
вать: «Если не пал на поле боя, 
почему за 66 лет ни разу не дал о 
себе знать?», «Почему не пора
довал мать, выплакавшую по не
му море слез, ни единым пись
мецом?». Почему, почему?.. А, 
может, рассудили, слал письма, 
но они не дошли до адресата - 
время-то было крутое? Словом, 
судили-рядили и так, и эдак, да 
не развязали замысловатого узла 
жизни нежданно-негаданно вос
кресшего из небытия А. Сурнина.

С надеждой, что скоро все 
прояснится, послали ответное 
письмо в Австралию. Сообщили 
адрес, номер телефона. Через 
две недели раздался междуна
родный звонок:

- Анатолий Александрович 
Басов? Это Анатолий Михайло
вич, из Австралии...

- Меня словно током удари
ло. Я с трудом верил своим 
ушам: человек, которого с ран
него детства воспринимал как 
нечто мифическое, вдруг обрел 
живую плоть и вот он - на прово
де... Мы говорили долго - более 
двух часов. Когда я положил 
трубку, меня не покидало ощу
щение, что я прочел книгу, в ко
торой не доставало доброй по
ловины страниц.

Общение по телефону с тех 
пор стало частым, притом не 
только с самим Анатолием Ми
хайловичем, но и с его двумя до
черями - Маргаритой и Юлией, 
внуками. По рассказам дяди, вот 
как началась для него фронтовая 
жизнь. Доты батальона лейте
нанта Сурнина немцы 22 июня 

41-го основательно отутюжили 
бомбами, а танки обошли сторо
ной. Оставшиеся в живых стали 
разрозненными группами выхо
дить из окружения. Многие уго
дили в немецкую неволю. А кто- 
то предпочел сдаться в плен доб
ровольно. Как молоденький 
лейтенант Сурнин оказался у 
немцев - знает только он сам... 
Но, известно, редко кому из со
ветских офицеров, попавших к 
фашистам в плен, да еще в 41-м, 
довелось выжить. Только тем, 
кому удалось бежать из концла
герей и кто согласился служить 
врагу.

«Освободили военнопленно
го Сурнина войска союзников», - 
читаю в статье А. Басова «Долгий 
путь на Родину», опубликован
ной в льговской райгазете 
«Курьер». Вот так предельно ску
по поведал дядя племяннику о 
четырех годах жизни в Герма
нии.

Советских военнопленных, 
освобожденных союзниками, 
отправляли эшелонами на Роди
ну. Сурнин же решил не возвра
щаться. Что ж, это его выбор. Но, 
оказавшись на свободе, разве не 
надо было первым делом по
слать письмо домой, что, несмо
тря на все жизненные бури, хо
дит по земле?! Разве человеку с 
тонкой - поэтической! - душой не 
понятно было, как терзаются 
мать Пелагея, отец Михаил, ни
чего не ведая о судьбе любимого 
сына?! Нет, не написал родите
лям. Почему?

А. Сурнин поспешил не до
мой, а в далекую чужую страну 
Австралию. Муза не покинула 
его. Стихи печатал и в австра
лийских изданиях, и в американ
ских. А в начале 90-х пробил до

СУДЬБЫ

рожку в журнал «Наш современ
ник». Правда, читая в нем строки 
о «соловьином песенном угаре», 
никто из нас, курян, не догады
вался, что поэт А. Карель - наш 
земляк, спрятавшийся почему-то 
под псевдонимом.

Племяннику Анатолию он 
прислал две книги стихов - «Зов 
предков» и «Закат». Есть в них 
«Осень»:

В тишине, наедине с собою, 
Подвожу итог прожитых лет - 
Бесконечный спор во тьме с 

судьбою
Прерывает радостно рассвет.
- Общаясь по телефону с че

ловеком, о котором бабушка По
ля не забывала ни на минуту, до 
смерти терзалась мыслью - где 
он нашел последний приют, я не
вольно задавал себе один и тот 
же вопрос: «Почему не дал о се
бе знать? Почему не успокоил 
сердце матери счастливой вес
точкой, что жив?» Однажды не 
выдержал - спросил об этом 
Анатолия Михаиловича напря
мую. Может, мне показалось, но 
он по-детски виноватым голо
сом ответил: «Не мог...».

Много вопросов вызывает и 
тот факт, что письмо во Льгов с 
просьбой разыскать родствен
ников Анатолия Сурнина напи
сал не он, а его дочь Маргарита, 
тайком от отца... Видно, и ее му
чили все те же вопросы: «Поче
му, почему не хочет узнать о 
судьбе родителей?»

Ну, ладно, оставим эти беско
нечные «почему?»! Порадуемся: 
человек нашелся! По два-три ча
са, не жалея денег, беседует по 
телефону с сестрой, племянни
ком, названным в его честь. Здо
ровье, материальное положение 
позволяют взять билет на само
лет и прилететь в Россию, чтобы 
свидеться с родичами, прийти на 
могилы матери и отца, насла
диться «соловьиным песенным 
угаром» вновь - через 66 лет! 
«Когда приедет?» - спрашиваю 
Анатолия Басова. И слышу: «Он 
не приедет»...

Анатолий Михайлович Ка
рель (Сурнин) боится своего 
прошлого, ведя «бесконечный 
спор во тьме с судьбою»?

А племянник Анатолий, услы
шав голос «воскресшего» дяди, 
на другой же день пошел на 
кладбище, к могиле бабушки 
Поли, сказал: «Нашелся твой 
сын! Спи теперь спокойно».

Юрий МАХРИН.
ЛЬГОВ,
Курская область.
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о. Дмитрий Котов вместе с детьми из воскресной школы на выставке «Православная Русь».

На недавно завершившейся церковно-об
щественной выставке-форуме «Православная 
Русь» специальный приз «Твори добро» конкур
са книжных изданий был присужден альбому 
«Истории с ладошку». Его авторы - дети из двух 
подмосковных воскресных школ. Вот уже много 
лет с ними занимается рисунком, живописью и 
византийской мозаикой диакон храма Спаса 
Нерукотворного Образа о. Дмитрий Котов.

По выходным в маленьком, похожем на 
обычный сарай, домике вблизи храма, с утра 
до вечера кипит веселая и творческая жизнь. 
Дошкольники и школьники, старшеклассники 
и даже студенты приходят сюда не только на 
время занятий. Они знают, что здесь их всегда 
ждут, и всем хватит места у деревенской печ
ки, и всем хватит чая из лекарственных трав, за 
которыми отец Дмитрий с ребятами ездит ка
ждое лето на Оку.

Я пришел к отцу Дмитрию в тот момент, ко
гда он, держа в руках чей-то рисунок, объяс
нял малышам:

- Как рисовать лес? А очень просто! Вот тут 
листки добавить, тут радугу... Нет, тут такое чи
стое небо, голубое, что, пожалуй, добавлять 
ничего не надо. Ну, если только птичку...

Отец Дмитрий называет себя учителем на
чальных классов, хотя образование у него не 
педагогическое, а художественное: в 1970-е 
годы он закончил Академию художеств. В 
школе он никогда не преподавал. Правда, од
нажды ему пришлось пройти практику в дет
ском саду. У него уже было двое своих малы
шей, а жить молодой семье было негде. Ху
дожнику-монументалисту пришлось пойти в 
кочегары. Кочегарка отапливала детсад пол
ного дня и, затопив печку, будущий батюшка 
шел к детям рассказывать сказки. «Я до того 
увлекался, - вспоминает отец Дмитрий, - что 
дети уже спали, а я все рассказывал и расска
зывал...»

Потом в его жизни было много испытаний, 
много горя, и часто подступало отчаяние, но 
вдруг вспоминались те сказочные вечера в 
детском саду и возвращалась надежда. Млад
шую дочь он так и назвал - Надежда.

Недавно отец Дмитрий увлек детей дере
венской темой. Весь уходящий год они рисо
вали избы и сараи, домашних и лесных живот
ных, журавлей и гусей, проселочные дороги и 
лесные тропинки. Из рисунков и детских рас
сказов сложилась целая книга о русской де
ревне. Долго искали красивое название, но ре
шили назвать просто: «Наше родное».

Главным помощником отца Дмитрия в этой 
работе стал 14-летний Алеша из коррекцион
ной школы. Он родился в деревне, и там у не
го осталась бабушка; каждое лето она ждет - 
не дождется, когда внук приедет на сенокос. 
Алеша, пожалуй, единственный из всех ребят 
может разделить с отцом Дмитрием его нос
тальгию по деревне. Ему не надо объяснять, 
что такое амбар, околица или кочерга.

После занятий я присел на скамейку у печ
ки, стал смотреть на огонь, и сразу захотелось 
расспросить батюшку про его детство в дерев
не Дмитровке...

- Мы, дети, в деревне как птицы жили. Та
кое было пространство свободы, такая широ
та. Помню, когда мне было лет пять, меня по 
осени крестили в церкви. Но у нас-то в Дмит
ровке не было храма, и меня водили за шесть 
деревень, далеко. Пешком шли, а вокруг все в 
багрянце осеннем. Еще помню: собрался я в 
первый класс с цветами, а по нашей деревне 
торжественно, как лебеди, идут девочки в бе
лых фартучках - как красиво, празднично! И 
все на них любуются, что-нибудь ласковое им 
говорят.

- Деревенская школа вам много дала?
- Больше, чем академия художеств. Потому 

что она - у земли, она растворена в природе. 
Очень я школу любил и учительницу Ларису 
Степановну. Помню, разболеешься, один день 
пропустишь, а она уже вечером приходит про
ведать.

А теперь повсюду пытаются избавиться от 
малокомплектных сельских школ, закрывают 
их под предлогом экономии...

- Еще один предлог - то, что образование в 
деревенских школах отстает от требований 
времени.

- Ну, это еще надо посмотреть, от каких тре
бований. От некоторых лучше бы и отстать. Де
ло ведь не в компьютерах на душу населения, 
а в том, есть у семьи возможность вкладывать 
в детей или она вынуждена даже на хлебе эко
номить? Мой отец был зоотехником в колхозе, 
а потом ушел в художники, плакаты рисовал. 
Обычная семья с обычным для того времени 
достатком. Так у нас дома на четверых детей 
было три баяна и три пианино! Младший брат 
на скрипке учился. И наша семья не была ка
ким-то феноменом.

А сейчас любой бомж в Москве богаче де
ревенского мужика. Угасание деревни страш
но аукнется нашей культуре. Ведь закрытие де
ревенских школ - это удар не по сельскому хо
зяйству, а по истокам народа. Это надругатель
ство над нашими родниками. Неоткуда будет 
нам ждать новых Шукшиных и Беловых, Ас
тафьевых и Распутиных, Гаврилиных и Рубцо
вых...

- А чего не хватает сейчас нашей литерату
ре, искусству?

- Доброты. Культура наша стала жесткой. И 
трудно понять: есть у нее сердце или нет? Если 
и есть, то оно где-то так забетонировано, что 
его не слышно. Вспомните деревенскую прозу 
- там из каждой строчки сердце стучит. А в кар
тины Виктора Попкова вглядитесь - там же ка
ждый мазок, каждый штрих - от души.

Если человек в детстве не переживет едине
ния с природой, если этого момента в его жиз
ни не будет, то обязательно будет какая-то 
ущербность. Откуда доброта в деревенских 
детях? От общения с природой, с животными, 
которые требуют от ребенка непрестанной за
боты. Это сильнейший нравственный момент в 
воспитании.

Помню еще, как мы рыбешку майками ло
вили - да, обычными майками. Майка разду
ется в воде, как пузырь, и пока рыба там ба
рахтается, ты ее рукой пытаешься ухватить.

А гуси! Однажды поздней осенью они взяли 
и уплыли на другой берег, там цыганский та
бор стоял. Прикормили их там, что ли. Так отец 
разделся, прыгнул в холодную воду и поплыл, 
а вернулся уже с гусями.

Зимой гуси у нас прямо в доме жили. А в 
сильные морозы тут же и поросенок, и теле
нок, и ягненок. Мы из соски их, бывало, вы
кармливали. Ноев ковчег какой-то!

Недавно вспомнил обо всем этом, когда 
навещал одну семью неблагополучную, мать 
там пьет, гуляет, мальчишка растет среди 
пьянства, но вот ему однажды кто-то утку при
нес. Мальчик так обрадовался, что прижал ее к 
себе, всю обцеловал ее как собачку или ко
шечку, и положил ее с собой спать под одеяло. 
Утку под одеяло - где это видано! Кто бы мне 
рассказал - не поверил, но это все на моих гла
зах было. И мне верится: вот эта детская золо
тинка в мальчишеской душе останется, она 
еще как-то проявится. Не знаю где - в армии, в 
каких-то драматических случаях, но проявится 
непременно.

- Что вас больше всего тяготит в городе?
- А все тяготит. Но больше всего то, что ни

кому ни до кого нет дела. В деревне любое со
бытие касалось всех. Вот идет по деревне па
рень, которому завтра в армию, рядом с ним - 
девушка, которая его будет ждать. Заходит па
рень в каждый дом и приглашает на проводы. 
И на эти проводы приходят и взрослые, и дети, 
И у всех там свои обязанности, свои радости, 
своя гулька, как у нас говорили. Парень у всех 
прощения просит, люди его в дорогу благосло
вляют, наказы разные и пожелания дают, пес
ни поют.

- Вы так это рассказываете... Прямо в крас
ках все рисуется.

- Я, когда оглядываюсь сейчас в детство, то 
вижу, что эти страницы моей жизни раза в три 
ярче, чем все последующие. Там, на этих пер
вых страницах, все в солнечных цветах - в зе
леных, розовых, желтых. Причем и лето, и зи
ма. Светлая зеленая радостная жизнь - как на 
цветочном лугу.

Когда мы переехали из Дмитровки в посе
лок, мне сразу тесно стало жить. Бараки, ску
ченность, все какое-то серое. И я стал рваться 
на волю. Чудить стал, как мама говорила. Мы с 
моим другом Борей Григорьевым ходили в

лес, а он был за одиннадцать километров от 
поселка. Маме говорил, что иду к бабушке. 
Она жила на выходе из поселка. А бабушке го
ворил, что к Боре пошел. А мы с ним в лес. 
Помню, идем весной - красота невероятная, 
цветов полнб, суслики прыгают. Рай, блажен
ство! Только к вечеру в лес приходим, и там 
все в цветах. Костер развели, спать хочется, но 
к ночи холодно, леденит прямо. На одну фу
файку легли, другой укрылись. Чуть не околе
ли к утру. А дома-то меня хватились. Когда 
вернулся, думаю, сейчас лупить будут, а меня 
не трогают, не бьют, не ругают. Молчат. От это
го мне еще обиднее стало, прямо слезы душат.

Вскоре меня отдали в интернат, в Донецк, и 
закончилась моя вольная жизнь. Дети в интер
натах затравленные. Там все подавляет подро
стковая толпа, и попробуй не впишись в нее - 
будешь белой вороной. Вот я и был белой во
роной. Меня спасало то, что когда все ребята 
ложились спать, я им рассказывал истории, 
сказки, все, что угодно. Я мог рассказывать 
бесконечно, и они это ценили. Меня, как ра
дио, включали: «Ну давай, рассказывай...»

- А как вы стали художником?
- Я хотел в лесники идти. Но отец решил ре

ализовать на мне то, что у не него не получи
лось. И после художественной школы насиль
но отдал меня в художественное училище. Так 
и сказал: «Закончишь училище, а потом иди в 
лесники». И я со слезами там учился. Окончил 
училище, академию и до сих пор не знаю, хо
рошо это или плохо.

- Глядя на рисунки детей из вашей школы, 
кажется, что все ваши воспитанники - отбор
ные таланты.

- Никакого отбора у нас нет. Занимаются 
все, кто хочет. Вообще все дети - невероятно 
одаренные. Не бывает неталантливых детей.

- Что такое талант - как бы вы определили?
- Это дар Божий, который мы, родители и 

учителя, обязаны вызвать к жизни. Но если де
тей окружают штампы, и если дети к ним вос
приимчивы, то дар пропадает втуне. Телеви
зор, компьютер, реклама пичкают ребенка 
зрительными и цветовыми штампами, и ребе
нок начинает выдавать то, что запрограмми
ровано чужими дядями. Теми, кто, может, и в 
России-то никогда не был. Поэтому так важно 
хотя бы в семье как можно дольше ограждать 
ребенка от массовой пошлости.

- А как родителям правильно похвалить ре
бенка, который любит рисовать? Как в нем 
поддержать искру творчества?

- Главное - не должно быть никаких эпите
тов: талантливый, способный, гениальный. Ес
ли ребенок действительно старался, то так и 
сказать: ты хорошо потрудился, молодец. На
до приучать его не бросать работу на полпути, 
а завершать начатое. Терпеть неудачи. Не пер
венствовать над ровесниками, а всерьез тру
диться. К сожалению, светская школа учит 
именно первенствовать, и некоторые дети 
приходят к нам с такой жаждой лидерства, что 
для них похвала - как наркотик.

Конечно, есть дети слабые, болезненные, 
забитые. Им уже внушили, что они ни на что не 
годятся. Вот их надо поддержать, похвалить. И 
вот в коррекционной школе я стараюсь почаще 
им говорить: «Ой, молодчина!» или «Вот это 
да, как ты здорово потрудился!». И как они по
сле этого приободряются!

- А как воспитать у ребенка ответственность 
за богоданный дар?

- Воспитать это можно, только научив его 
работать, трудиться. И еще - серьезным отно
шением к его творчеству. Детские работы не 
должны валяться, а тем более выбрасываться. 
И еще: чтобы дар Божий раскрылся, нужно 
время. Не надо тут скачки устраивать. Многие 
обеспеченные родители втягиваются в сорев
нование: как поскорее из ребенка вундеркин
да сделать. И дергают детей в одну школу, в 
другую, к одним репетиторам, к другим. И вез
де его торопят. А все эти «быстрей-быстрей» - 
это как ветер сиверко, от которого ребенок 
стынет и душа его опустошается. Когда ребе
нок творит, он должен чувствовать себя как на 
цветущем лугу под солнышком.

Дмитрий ШЕВАРОВ.
Московская область.
Фото автора.

СЮЖЕТЫ

ПЕДАГОГИКА 
ДЕВЯТОГО КАЛИБРА

В пригороде Киева води
тель застрелил пешехода, на
рушившего правила движения. 
Такого на украинских дорогах 
еще не бывало.

Под вечер парень и девушка 
переходили магистраль в непо
ложенном месте. Парочка успе
ла перебежать до середины 
проезжей части и остановилась 
на разделительной полосе. Дви
жению в обе стороны они не ме
шали. Однако сотрудник част
ного охранного агентства решил 
поучить уму-разуму нарушите
лей. Остановил свой «Дэу» и 
принялся громко воспитывать 
молодых людей. Те ответили в 
том же духе. Взвинченный во
дитель вернулся к машине, дос
тал из барсетки «Макаров» с ре
зиновыми пулями и с двух мет
ров выстрелил пешеходу прямо 
в грудь. От полученной травмы 
парень через час скончался в ре
анимации.

Сергей ИЛЬЧЕНКО.
Украина.

СЮРПРИЗ 
ДЛЯ ТЕЩИ

Ох, и достали же дачников 
воры! Владельцы участков чего 
только не придумывают, чтобы 
отвадить их от своего имущест
ва. Даже мины ставят. Житель 
Владивостока - бывший спец
назовец, решил отпугнуть не
званого гостя иным способом: 
установил необычную «растяж
ку» - со стрелой. Увы, она уго
дила в бедро... родной и горячо 
любимой тещи, поехавшей на 
фазенду, что называется, без 
приглашения зятя.

Юрий БАКШЕЕВ.
ПРИМОРСКИЙ КРАЙ.

ЗА ТРИ КОПЕЙКИ - 
В ТЮРЬМУ

Нервозность одного из пас
сажиров поезда «Санкт-Петер
бург - Харьков» насторожила 
офицеров Белгородской та
можни. И не напрасно. При 
проверке выяснилось, что гра
жданин прячет целую коллек
цию российских старинных мо
нет, среди которых, к примеру, 
две копейки времен наполео
новского нашествия на Москву, 
редкая трехкопеечная монета 
1916 года и даже деньга, отче
каненная в год гибели великого 
поэта Михаила Лермонтова.

В случае признания экспер
тами отдельных монет рарите
тами, против пассажира-ну
мизмата будет возбуждено 
уголовное дело.

Евгений ВДОВИН.
БЕЛГОРОД.
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МУДРОСТЬ ЯСНОГО ПИСЬМА
ТОДО БИЧИК - КАЛМЫЦКИЙ РЕНЕССАНС?

Если у народа нет своей пись
менности - это судьба; если она 
есть, но ею не пользуются - это 
грех, считает доктор философии 
Михаил Владимирович Кутушов, 
калмыцкий врачеватель, извест
ность которого давно перешагну
ла российские границы. На визит
ной карточке Кутушова, опережая 
научные титулы «доктор медици
ны, доктор философии» стоит 
знак - «эмчи»: врачеватель, цели
тель. «Эмчи» написано «ясным» 
письмом - привилегией и гордо
стью просвещенных калмыков. 
Вертикальное, ясное письмо было 
создано много веков тому, это 
особая тема, а пока же скажу, что 
вертикальным письмом записаны 
трактаты по медицине, филосо
фии, астрономии, религии. На то- 
до бичик (вертикальное письмо) 
еще в XVII веке создана поэма «Ус
лада слуха», донесшая до нашего 
времени состояние нравов буд
дийской верхушки. В некоторых 
собраниях Калмыкии сохранились 
послания калмыцких ханов рус
скому царскому двору. Они тоже 
выполнены вертикальным пись
мом, так что к каждому приходи
лось прилагать толмача этой пись
менности, очень красивой, калли
графически совершенной. Что 
нравилось царским вельможам.

Растаскивать трактаты, вы
полненные вертикальным пись
мом, начали задолго до репрес
сий, обрушившихся на калмыков 
в сталинские времена. И они 
оказались в монастырях Монго
лии, попали в Венгрию, Чехию, в 
Нью-Йорк, в Петербург. По сча
стью, рукописи оказались и в 
хранилищах калмыцких библио
тек, в некоторых частных собра
ниях и... в кибитках калмыцких 
кочевников - здесь они служили 
как оберег, негасимый очаг, под
держивающий дух калмыка.

Не знаю, как сложилась бы 
судьба созданного вертикальным 
письмом наследия, если бы не 
Андрей Васильевич Бадмаев, 
профессор, крупнейший, по мне
нию народного поэта Давида Ку- 
гультинова, знаток вертикального 
письма. Бадмаев считает, чтотодо 
бичик вошло составной частью в 
калмыцкий ренессанс - время 
расцвета наук и искусств, время 
мудрых созидателей и созерцате
лей, время духовного подъема.

Трое калмыцких ученых, про
фессор А.В. Бадмаев, филолог 
Е.Э. Хабунова и доктор филосо
фии М.В. Кутушов засучили рука
ва... Их совместная работа по рас
шифровке написанного на тодо

бичик вызволит из заточения и 
немоты трактаты и манускрипты 
эпохи калмыцкого ренессанса. А 
затем, станется, эти рукописи 
войдут в научный и практический 
обиход, ибо уже первые откры
тия, обнадеживают. Доктору ме
дицины Кутушову особо повезло: 
он уже выведал, что среди пер
вых же находок есть уникальные 
работы по иглоукалыванию, кал
мыцкая методика отличается от 
китайской и монгольской.

Я позвонил в Элисту Андрею 
Васильевичу Бадмаеву. Профес
сор не сомневается - расшиф
ровка текстов сулит много значи
тельного. Обстоятельно говори
ли мы о тодо бичик с Михаилом 
Владимировичем Кутушовым. 
Признанный не только в нашей 
стране (прежде всего за грани
цей, пророков нет в нашем оте
честве - азбучная истина) медик 
живет на три дома: в Калмыкии, 
в Израиле, где у него клиника, и 
в Москве; здесь прежде работал 
в Склифе, московских коллег и 
друзей у Кутушова немало.

Многие трактаты, замечает Ку
тушов, содежат драгоценные от
кровения древней калмыцкой 
медицины. На основе уже приот
крытой малой малости подтвер
ждается: калмыцкая система иг
лоукалывания, пожалуй, совер
шеннее других известных. В ней 
использовался метод чисел «де
вять» и «шесть», о чем автор тра
ктата «Дооторо ном» обстоятель
но сообщает. Расшифрованные 
страницы двух (из семи сохра
нившихся) рукописей сулят безд
ну открытий и откровений. Мно
говековой давности манускрипты 
дают не только общие описания, 
но и содержат конкретные сове
ты. Тут и техника врачевания, и 
технологии - тоже того времени, 
инструментарий. Красочно опи
сываются приемы иглоукалыва
ния: «подергивание барса хво
стом», «столкновение барса с 
драконом», «голодная лошадь 
играет колокольчиками»... Из 
прошлого же - в иглоукалывании 
и прижигании точность той или 
иной процедуры имела первоста
тейное значение и никогда не на
рушалась, циркадные циклы - в 
основе процедур.

Рассказывая о тодо бичик, Ку
тушов берет лист бумаги и начи
нает писать - буква за буквой и 
сверху-вниз (не слева-направо и 
не справа-налево) сбегают свет
лые ручейки строк, создавая не
привычную вязь, светлую графи
ку текста. Поистине - ясное пись-

Четыре калмыцкие пословицы, 
исполненные вертикальным 

письмом. Одна из них: «Человек 
со множеством родственников 

подобен ветвистому дереву». 
Другая: «Темной ночью дорога 

длинна - у скупого друзья 
далеки»

Эмчи: врачеватель, доктор...

мо. В вертикальном алфавите - 
тридцать две буквы. Цифры то 
же имеют буквенное обозначе
ние. И складываются строки- 
страницы, словно распахнутые 
навстречу читающему. «Тодо би
чик одинаково удобен как прав
шам, так и левшам, вертикаль
ное письмо снимает дискрими
нацию землян по этому призна
ку», - замечает Кутушов.

Лыко в строку. В вертикаль
ную строку...

Константин БАРЫКИН.

МЕЖДОМЕТИЯ =

ЗАЧЕМ НАМ НУЖЕН «СИРОТПРОМ»?
ПРОЕКТ ЗАКОНА «ОБ ОПЕКЕ И ПОПЕЧИТЕЛЬСТВЕ» ЗАЛОЖИЛ ПОЧВУ ДЛЯ ВСЕВЛАСТИЯ ЧИНОВНИКОВ

Девочка Марина до двенадцати лет не ска
зала ни слова. Врачи интерната вынесли вер
дикт: уже и не заговорит. В интернате в основ
ном воспитывались дети с врожденными от
клонениями в развитии, кто-то плохо двигался, 
кто-то плохо видел и слышал, учеба трудно да
валась почти всем. У большинства были роди
тели, но забирали домой ребятишек нечасто, и 
усыновляли неохотно. Иногда, правда, находи
лись неродные люди, решившиеся пригласить 
обитателей интерната к себе в дом, к собствен
ным, вполне нормальным, детям, на выходные 
или каникулы. Нашлась такая «гостевая семья» 
и для Марины, вместе провели Новый год, пек
ли пироги на день рождения, ничего особенно
го. А потом случилось чудо : девочка заговори
ла. А еще через несколько недель стала петь, 
оказалось, у нее хороший голос.

«Гостевую семью» (странный термин, не 
менее, впрочем, чем официальное определе
ние «краткосрочный патронат») нашла для 
Марины и десятков других малышей и подро
стков из сиротских учреждений Смоленщины 
скромная общественная организация «Ради 
будущего». Ездили по деревням и поселкам, 
находили единомышленников, звали с собой 
журналистов, священников, психологов, соз
дали настоящее движение, в котором приня
ли участие самые разные люди, и число их 
растет с каждым годом. За пять лет многие 
«гости» выросли и покинули интернаты, но 
продолжают приезжать к новым родным. Од
на воспитанница, кстати, тоже в свое время 
признанная необратимо больной, учится в 
пединституте на дефектолога. Приезжают в 
«Ради будущего» рассказать Наталье Полуш
киной, бессменному директору, о том, как 
живут, о чем думают. Часто с новыми родны
ми. Эти встречи не показывает центральное 
телевидение, и очень зря. Каждая из них мог
ла бы дать нехилую пищу для ума как юно
шам, обдумывающим житье, так и умудрен
ным руководителям тех же национальных 
проектов. А заодно - подкрепить затухающее 
чувство национальной гордости. Ведь дейст
вительно у нас в стране немало людей, гото
вых прийти на помощь, бескорыстно совер
шенно разделить кров, хлеб и пространство 
собственной души, и это как раз и есть приме
та живого, не надуманного патриотизма - 
лично послужить тому, чтобы в стране, встаю
щей с колен, росли и жили не маргиналы, а 
свободные граждане России.

И живут такие люди повсюду - и в Смолен
ске, и в Липецке, и в Иркутске, и на Алтае, где 
десятки и сотни подвижников давно и успеш
но спасают наших детей от улицы, от работор-

А есть и такое «опекунство»...
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говли, от черствости чиновников, от самой 
несправедливости, с которой началась их ма
ленькая жизнь.

Почему же мы так мало о них знаем? Поче
му на всю страну не прогремели успехи Са
марской области, где после принятия регио
нального закона об усыновлении опустели 
детдома, зато выиграл региональный бюд
жет? Опыт других регионов, того же Липецка, 
где газета стала главным организатором усы
новления и патроната - и за пятилетку опреде
лила в семьи больше тысячи сирот? И не толь
ко Липецк... Почему не изменится наконец за
конодательство и практика?

Несколько лет назад - как раз после Са
мары - я задала этот вопрос эксперту про
фильного комитета ГД , эксперт посмотрел 
на меня, как на умалишенную, и спросил 
встречно - а как же наш «Сиротпром»? И по
пулярно объяснил, что «государственные 
дети», то есть обитатели домов ребенка, ин
тернатов и приютов, точнее, их количество - 
основа благополучия слаженной и разветв
ленной системы управления этими самыми 
учреждениями, финансируемой в зависи
мости от размера контингента. Тогда я ре
шила, что собеседник преувеличивает, раз
драженный какими-то внутрикомитетскими 
играми. Что такого цинизма и низости, как и 
отвратительного людоедского слова «Си
ротпром», просто не может быть, тем более

что и в детдомах работает много 
сердечных людей, которые ис
кренне радуются, когда у ребенка 
находится близкая душа.

Вспомнила об этом разговоре 
совсем недавно - когда ГД приня
ла в первом чтении закон «Об 
опеке и попечительстве», не до
пускающий использования соци-* 
ального заказа для обеспечения 
профессиональной деятельности 
по опеке и попечительству. То 
есть никакие общественные ор
ганизации заниматься этим от
ныне не вправе. А единственным 
ответственным за решение дет
ских судеб являются структурные 
подразделения опеки, то есть ре
гиональных чиновников, без ка
кого-либо участия или контроля 
со стороны граждан. Другими 
словами, решит Иван Иванович 
отдать на воспитание Сидору Пе
тровичу с супругой сироту - так 
тому и быть, не захочет - никто 
ему не указ. А «гостевые семьи» 
уж точно ему ни к чему, тем более

что о них, да и вообще о патронате, в законе 
- ни слова.

К счастью, второе чтение, назначенное на 
середину ноября удивительно поспешно, бы
ло перенесено - рискну предположить, после 
открытого письма представителей общест
венности президенту, спикеру парламента и 
депутатам - там прямо говорилось о новой 
инициативе как об инструменте формирова
ния новой взяткоемкой сферы и попытке уза
конить саботаж президентского поручения 
«сократить число детей, живущих в интернат
ных учреждениях».

На сегодняшний момент в интернатах Рос
сии содержатся около 200 тысяч детей. На их 
содержание (в которое входит, помимо опла
ты коммунальных услуг, питания, одежды, 
зарплата персонала и текущий ремонт) еже
месячно тратится в Москве до 20 тысяч рублей 
на каждого, в регионах - от 12 до 14тысяч. В год 
в целом - сумма, эквивалентная полутора 
миллиардам долларов США. По сравнению с 
нефтью не бог весть что. Но все же, может 
быть, народным избранникам - уже нового 
созыва - стоит повнимательнее отнестись к 
тексту новых законопроектов об опеке и попе
чительстве? И познакомиться наконец с тем - 
поистине уникальным, пропитанным народ
ной мудростью - опытом, который живет пока 
еще в российской глубинке?
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